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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Свой дом для сокровищ
   К УЛЬТ У РА

Виктория Г ОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В конце прошлой недели в дон-
ской столице утвердили состав 
попечительского совета Му-
зея истории Ростова-на-Дону. 
Его цель – форсировать разви-
тие этого по-настоящему давно 
ожидаемого учреждения.

В начале пути
В частности, как подчеркнула 

на заседании в горадминистра-
ции замглавы администрации 
донской столицы по социальным 
вопросам Елена Кожухова, попе-
чительский совет как раз и необ-
ходим для того, чтобы работа по 
созданию и становлению этого 
музейного объекта выполнялась 
активно и на совесть. В него 
включили известных в регионе 

представителей культуры, биз-
неса и органов власти, автори-
тетных донских общественников.

Определено и то, что в совете 
будет три сопредседателя, ими 
избрали председателя Общест-
венной палаты Ростова-на-Дону 
Михаила Чернышева, Елену Ко-
жухову, а также вице-президента 
по Южному и Северо-Кавказско-
му округам одного из российских 
коммерческих банков Сергея 
Бондаренко.

О создании полноценного му-
зейного комплекса, рассказы-
вающего об истории Ростова, 
речь идет далеко не первый год. 
Собственного дома у объекта 
нет, тем не менее фактически он 
уже действует на базе помещений 
ростовского парка «Россия – моя 
история» на проспекте Шолохо-
ва. Музей постепенно входит в 
роль полноправного слагаемого 
общественной жизни города. 

Как констатировала начальник 
управления культуры Ростова 
Яна Пилявская, музей регуляр-
но задействован при проведении 
патриотических и культурно-про-
светительских мероприятий, а 
также событий, приуроченных к 
памятным датам. Как уточнили в 
администрации Ростова, сейчас 
музейные фонды уже достаточно 
обширны, в них собрали свыше 
4500 экспонатов. Прежде всего 
это книги, фотографии, предметы 
живописи и скульптуры, монеты, 
вещи, как-либо иллюстрирующие 
становление донской столицы и 
ее облик, жизнь горожан в раз-
ные временные периоды. Стоит 
упомянуть и о том, что создатели 
коллекции не гонятся за количе-
ством и не принимают все подряд. 
Все поступающие экспонаты под-
вергают экспертизе, определяя 
историко-культурную, научную и 
художественную ценность пред-

метов. Информация о каждом 
принятом экспонате занесена в 
госкаталог.

Разместят на двух адресах
Но среди первостепенных во-

просов – безусловно, обретение 
музеем собственного дома. На-
помним, в этом качестве выбра-
но одно из наиболее эффектных 
старинных зданий Ростова – «Дом 
с ангелами», бывший доходный 
дом наследников купца Максимо-
ва на улице Московской, 72, уже 
долго находящийся в откровенно 
незавидном состоянии. Однако 
значимо и то, что проект реставра-
ции этого здания, по-настоящему 
любимого ростовчанами, полу-
чил положительное заключение 
историко-культурной экспертизы, 
находится в финальной стадии для 
передачи на госэкспертизу.
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   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Высокие цены на топливо в ре-
гионах – одна из острых тем по-
следнего времени. Обсуждают 
ситуацию не только на автозапра-
вочных станциях, но и в Кремле. 
Цены должны снизиться в бли-
жайшее время.

Выше некуда
На высоком уровне о зашкали-

вающих ценах на бензин начали 
говорить несколько недель назад. 
Так, на «правительственном часе» 
депутаты Государственной Думы 
обсудили проблему с главой Мин-
сельхоза РФ Дмитрием Патруше-
вым, поскольку много обращений 
парламентариям поступило преж-

де всего от аграриев. Тогда же по 
инициативе председателя Госдумы 
Вячеслава Володина ввели посто-
янный мониторинг цен. 

– Эта тема уже две недели звучит 
в Госдуме. Я уверена, что будут 
приняты меры. Сейчас же цены 
бесконтрольно ползут вверх, и ни-
кто ничего не делает. Например, 
только в Ростовской области с 
июня по сентябрь цена дизельного 
топлива выросла более чем на 30 
рублей за литр. Это безобразная 
динамика, – заявила в беседе с 
«Молотом» депутат Государствен-
ной Думы от Ростовской области 
Екатерина Стенякина.

По ее словам, на закрытой части 
пленарного заседания в Госдуме 
острые вопросы парламентарии 
задали первому заместителю ми-
нистра энергетики РФ Павлу Со-
рокину. 

– Беседа была жесткой, она 
длилась полтора часа. Говори-
ли о многом, в том числе о по-
средниках, которые получают 
сверхприбыль. Еще одна острая 
тема: автозаправочные станции  
декларируют определенную цену 
топлива, но по факту по такой 
стоимости оно не продается. Нам 
пообещали все эти вопросы уре-
гулировать, – отметила Екатери-
на Стенякина.

Она уверена, что должны под-
ключиться правоохранительные 
органы, потому что «многие 
депутаты объективно говорят о 
том, что бесконтрольные цены 
на дизельное топливо можно рас-
сматривать как диверсию».

– Не думаю, что все останется 
на уровне обсуждений, потому 
что вопрос об этом ставит пре-
зидент, – подчеркнула депутат.

Ситуация действительно не 
осталась без внимания главы го-
сударства.

– В сентябре, по данным Меж-
д у народной би ржи в Санкт-
Петербурге, стоимость одного 
литра бензина АИ-92 выросла на 
8 рублей. 21 сентября мы ввели 
запрет на экспорт бензина и ди-
зельного топлива. На бирже на-
блюдается снижение стоимости, 
а в рознице – нет. Меры приняты, 
а цены растут. Что происходит 
в других звеньях, потребителя 
ма ло интересует, ему нужен 
результат, – заявил Владимир 
Путин на совещании с членами 
Правительства РФ, поручив ви-
це-премьеру Александру Нова-
ку более оперативно реагировать 
на происходящие события.
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НОМЕРА
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Елена Толмосова, замглавы  
донского минсельхозпрода

Вьетнамской стороной востре-
бованы именно те товарные 
позиции, которые на Дону про-
изводят в больших объемах
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Владимир Кузнецов, сoyчpeдитeль 
компании-производителя 
радиоэлектроники

В начале следующего года 
в Ростове уже должны запус-
тить производство ноутбуков
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Максим Хмель, управляющий 
партнер ростовского агентства  
недвижимости

Открытием новых ресторанов 
сейчас занимаются стартаперы, 
желающие покреативить

мир
Вьетнам (2)
Аргентина (3)
Китай (4)
Белоруссия (5)

область
Донецк (2) 
Зверево (5)
Азов (6)
Батайск (6)
Новошахтинск (7)
Веселовский район (5)
Зерноградский район (5)

страна
Ейск (4)
Ставрополь (6)
Адлер (7)
Звенигород (8)
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СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
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ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское
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ЕгорлыкскаяЕгорлыкская
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АКСАЙАКСАЙ

Игорь Гуськов,  
первый  

заместитель  
губернатора

Мы сегодня Мы сегодня 
диверсифицируем диверсифицируем 

логистику экспорта,  логистику экспорта,  
делая акцент  делая акцент  

на Азию и Африкуна Азию и Африку
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

5 октября – Международный день учителя. Всех педагогов поздрав-
ляют с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев 
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Учитель остается ключевой и самой значимой фигурой в системе об-
разования. Это действительно подвижнический, кропотливый труд, 
от которого зависит, какими вырастут вчерашние школьники, каких вы-
сот они достигнут.
Система образования Ростовской области – в числе лучших. Это под-
тверждают победы наших педагогов в федеральных конкурсах. Педа-
гогическое сообщество Дона также внесло весомый вклад в интегра-
цию новых российских регионов. Благодарим за вклад в будущее ре-
гиона и всей России, за верность призванию! Желаем здоровья, творче-
ских находок и успехов!» – говорится в поздравлении.

Работаем в темпе
На заседании межотраслевого штаба по вопросам обес-
печения строительства, реконструкции, капитально-
го ремонта объектов Ростовской области под предсе-
дательством заместителя губернатора региона – мини-
стра транспорта Владимира Окунева обсудили темпы ис-
полнения мероприятий по достижению целевых показа-
телей, предусмотренных нацпроектами и федеральными 
программами.
– Все региональные органы власти, выступающие в ка-
честве главных распорядителей бюджетных средств, на-
правили в адрес межотраслевого штаба дорожные карты 
с контрольными точками, подразумевающими достиже-
ние определенных результатов в конкретные сроки, – на-
помнил Владимир Окунев. 2
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Сохраняем 
лидерские позиции

Ростовская область стала 
площадкой для проведения 
окружного совещания на тему 
реализации нацпроекта «Меж-
дународная кооперация и экс-
порт» в субъектах РФ, входящих 
в состав Южного федерального 
округа.

В совещан и и у час т вова л и 
представители АО «Российский 
экспортный центр», деловых 
сообществ и регионального биз-
неса, а также федеральных и 
исполнительных органов власти 
регионов ЮФО и новых регионов 
России.

– На протяжении многих лет 
Ростовская область сохраняет 
лидерские позиции по экспорту 
в Российской Федерации. По ито-
гам 2022 года наш регион занял 
второе место в стране и первое 
место в Южном федеральном 
округе по объемам несырьево-
го неэнергетического экспорта. 
Этот результат достигнут бла-
годаря поддержке федеральным 
правительством и Российским 
экспортным центром реализации 
стратегии развития внешнеэконо-
мической деятельности, которой 
самое пристальное внимание 
уделяет губернатор Василий 
Голубев, – отметил первый за-
меститель губернатора Игорь 
Гуськов. – Мы действуем четко 
в рамках федеральных трендов 
и сегодня диверсифицируем ло-
гистику экспорта, делая акцент 
на Азию и Африку. По итогам 
первого полугодия текущего года 
доля стран Азии выросла на 13%, 
Африки – на 4%.

Культура и наука
29 сентября в Донском го-

сударственном техническом 
университете прошло одно из 
самых крупных в области еже-
годных мероприятий в сфере 
науки и образования – VIII фес-
тиваль науки «Включай эколо-
гику!».

Его особенность заключается 
в слиянии современных техно-
логий с культурой и традиция-
ми отечественной педагогики. 
На выставке было представлено 
более 200 экспонатов.

– Минобразования Ростовской 
области и ДГТУ совместно ре-
ализуют инновационные обра-
зовательные проекты «Детский 
университет» и «Родительский 
университет», профильные клас-
сы, интенсивные проектные сме-
ны, – подчеркнул первый замес-
титель губернатора Ростовский 
области Игорь Гуськов. – Се-
годня мы имеем замечательную 
возможность прикоснуться к 
результатам «большой науки», 
которой занимаются ученые на-
шего региона, познакомиться с 
новыми открытиями. В этом году 
фестиваль проходит под знаком 
Десятилетия науки и технологий, 
провозглашенного президентом 
Российской Федерации, и Года 
педагога и наставника.

Закрыть  
старую дверь

Губернатор Василий Голубев 
подписал несколько распоряже-
ний о выделении из резервного 
фонда более 30,5 млн рублей на 
переселение граждан из аварий-
ного и непригодного для прожи-
вания жилья, а также на снос 
аварийных домов.

В частности, более 5,2 млн 
рублей будет направлено на пе-
реселение граждан из аварийного 
многоквартирного дома в городе 
Донецке по улице Колхозной, 
19. Еще свыше 3,7 млн рублей 
перечислят администрации Та-
ганрога на приобретение жилья 
собственниками помещений, 
признанных непригодными для 
проживания по улицам 1-й Над-
горной, 10, и 3-й Надгорной, 55. 
Около 21,6 млн рублей будет пе-
речислено из резервного фонда 
бюджета области администрации 
Гукова в качестве субсидии на 
снос 13 аварийных домов.

   МЕЖ ДУНАРОДНЫЕ  
ОТНОШЕНИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Объем экспорта донской 
сельхозпродукции в Соци-
алистическую Республику 

Вьетнам с начала 2023 года со-
ставил в денежном выражении 
приблизительно 16 млн долларов, 
и потенциал для увеличения этой 
цифры есть.

Такие данные во время встречи 
представителей вьетнамской биз-
нес-миссии с предпринимателями 
Ростовской области привела зам-
главы донского минсельхозпрода 
Елена Толмосова. Цель общения 
предполагала максимальные кон-
структив и конкретику. В состав 
вьетнамской делегации вошли 
компании, заинтересованные в 
приобретении сельхозпродукции и 
продуктов питания с Дона, прежде 
всего муки и круп, подсолнечного 
масла, мяса и оборудования для 
его переработки, кондитерских 
изделий, всевозможных снэков, мо-
роженого, безалкогольных напит-
ков. Соответственно, к разговору 
пригласили донских производи-
телей сельхозпродукции, а также 
сопутствующих товаров, которым 
такое сотрудничество может быть 
полезно. Организатором встре-
чи выступили Центр поддержки 
экспорта Ростовской области и 
региональная Торгово-промыш-
ленная палата.

Хорошая почва  
для сотрудничества

– Собственно, вьетнамской сто-
роной востребованы именно те 
товарные позиции, которые на 
Дону производят в больших объ-
емах, – сказала «Молоту» Елена 
Толмосова.

Безусловно, говорит свое слово 
и собранный на Дону рекордный 
урожай зерновых – 15,4 млн т зерна.

– В целом же экспорт продукции 
АПК с территории Ростовской 
области сейчас идет хорошими 
темпами, с большим приростом. 
Экспортировано уже 22,5 млн т 
продовольствия, 70% от этого 
объема – зерно. Поэтому в донском 
регионе однозначно есть и необ-
ходимые объемы, и резервы для 
наращивания экспорта во Вьетнам, 
– резюмировала замминистра.

А среди главных выводов, ко-
торые можно сделать на основе 
прозвучавших во время общения 
тезисов, – то, что Вьетнам сейчас 
всерьез заинтересован в основа-
тельном экономическом сотруд-
ничестве с Россией. Для РФ рынок 
этого государства в Юго-Восточ-
ной Азии тоже представляется 
очень перспективным. И пока та-

кому партнерству точно есть куда 
расти. Кстати, в недалеком про-
шлом (в 2017–2018 годах) у России 
и Вьетнама были еще более тесные 
торговые связи.

– Хочу сказать, что в Ростовской 
области уделяется очень большое 
внимание развитию отношений с 
Социалистической Республикой 
Вьетнам. В ноябре прошлого года 
состоялась первая бизнес-миссия 
ростовских предпринимателей во 
Вьетнам, поездка была ознакоми-
тельной, но мы увидели огромный 
потенциал сотрудничества во 
внешнеэкономической деятельно-
сти, – сказал Аркадий Мурзаев, ди-
ректор Центра поддержки экспорта 
Ростовской области.

Напомнил он и о поездке в фев-
рале этого года в рамках официаль-
ного визита делегации Совфеда РФ 
во Вьетнам главы донского региона 
Василия Голубева, участвовав-
шего в работе делегации. А среди 
приоритетов было обсуждение 
сотрудничества между Ростовской 
областью и вьетнамской провинци-
ей Бариа-Вунгтау.

– Еще в 2000 году было подпи-
сано соглашение о торгово-эко-
номическом, научно-техническом 
и культурном сотрудничестве 
Ростовской области и провинции 
Бариа-Вунгтау. В его рамках разви-
валось успешное взаимодействие, 
но за два десятилетия законода-
тельство обеих стран серьезно из-
менилось. Между тем мы заинте-
ресованы в активизации контактов 
и расширении взаимодействия, 
– отметил тогда Василий Голубев.

Сообщил Аркадий Мурзаев и 
о том, что в планах у донского 
минэкономразвития и Центра 
поддержки экспорта – открыть во 
Вьетнаме офис присутствия Рос-
товской области, чтобы поставить 
двусторонние бизнес-контакты на 
постоянную основу.

– Вьетнам – перспективный 
рынок, а благодаря тому, что эта 
страна входит в зону свободной 
торговли с РФ, это упрощает мно-
гие процедуры и решение значи-
тельного количества различных 
вопросов, – подчеркнул Аркадий 
Мурзаев.

Многие планки  
ещё не взяты

Глава вьетнамской делегации 
Тринх Тхань Хай посетовал, что 
товарооборот между Россией и 
Вьетнамом пока мал и в денежном 
эквиваленте находится в пределах 
4,5 млрд долларов в год.

– Экономическое партнерство 
Вьетнама и России пока недоста-
точное. Ведь объем нашей взаим-
ной торговли, например, с Китаем 
превышает 140 млрд долларов, а со 
странами Запада составляет око-
ло 200 млрд долларов, – пояснил 
Тринх Тхань Хай.

Потребности Вьетнама в продо-
вольствии солидные, эта страна 
очень густо населена, в ней про-
живают около 100 млн человек. 
Во Вьетнаме развита аграрная 
отрасль, государство экспорти-
рует сельхозпродукции примерно 
на 54 млрд долларов в год, преж-
де всего страна продает за рубеж 
морепродукты, рыбу, рис, кофе, 
какао. В секторе АПК трудится 
34% трудоспособного населения. 
Однако некоторых групп продо-
вольственных товаров Вьетнаму 
не хватает.

В целом же Тринх Тхань Хай не 
раз возвращался к тезисам о том, 
что ему хотелось бы куда более 
плотного сотрудничества между 
Вьетнамом и Россией, и чтобы 
именно РФ активнее обживалась 
в некоторых нишах. К примеру, он 
упомянул, что во Вьетнаме огром-
ная потребность в комбикормах 
для птицеводческих, свиноводче-
ских и рыбоводческих хозяйств, а 
покупает их страна преимущест-
венно на Западе. Рынок комбикор-
мов во Вьетнаме – это 9,5 млрд 
долларов, и за кусок этого пирога 
могла бы побороться и Россия.

Тринх Тхань Хай акценти-
ровал внимание и на том, что 
вьетнамцам близка российская 
культура («Мы же из соцлагеря»), 
в РФ вкусные продукты питания, 
а немало нынешних вьетнамских 
управленцев и бизнесменов – вы-
ходцы из вузов СССР и России.

Откуда растут ноги  
у чёрной икры?

Еще один любопытный факт, 
который упомянули на встрече: 
в становление рыбной отрасли 
Вьетнама большую лепту внесли... 
российские ученые, которые мно-
го лет изучали, как адаптировать 
осетров к вьетнамскому климату, 
наладить там рацион питания этих 
видов рыбы. В итоге удалось найти 
нужные биодобавки, и во Вьетнаме 
сейчас производят много осетрины 
и черной икры.

Стоит отметить, что встреча 
с вьетнамской бизнес-миссией 
вызвала на Дону неподдельный 
интерес: зал едва вместил всех 
желающих.
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   После официальной части встречи начались переговоры уже между представителями конкретных 
компаний Вьетнама и донскими предпринимателями

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Топливный вопрос стал политическим 
 Власти и нефтяные компании должны более опера-
тивно реагировать на ситуацию с ценами на топ-
ливо. Об этом Владимир Путин заявил на совеща-
нии с Правительством РФ. 

Проблема роста цен на топливо в последнее время 
стала актуальной для многих регионов. Динамика цен 
на рынке могла повлиять на ситуацию во многих сек-
торах экономики, в том числе и в сельском хозяйстве. 
Президент скоординировал усилия федеральных ве-
домств в разрешении проблемы и указал на важность 
более тесной работы с нефтяными компаниями. Вла-
димир Путин подчеркнул, что несмотря на значимость 
топливных компаний для экономики страны, вопросы 
образования цен не должны отражаться на интересах 
потребителей, простых граждан. Глава государства 
потребовал взять под жесткий контроль цены на 
топливо – не только на бирже, но и на заправках – и 
указал на необходимость работы с компаниями, кото-
рые получают дополнительную прибыль от высоких 
цен. Бизнес должен понимать свою ответственность 
перед обществом, и дополнительная прибыль нефтя-
ных компаний должна идти на пользу граждан через 
налогообложение.

Нацизм пустил корни в Канаде
 Спикер палаты общин Канады Энтони Рота по-
дал в отставку на фоне скандала с приглашением 
ветерана дивизии СС «Галичина» Ярослава Хунки 
в парламент. 

Сам факт уважительного отношения парламента 
Страны кленового листа к нацисту показывает созна-
тельный провал денацификации на Западе. Случивше-
еся – не единичный эпизод, а проявление системной 
проблемы: уже с 1950-х годов Канада превратилась в 
тихую гавань для гитлеровских коллаборационистов. 
Газета «Еврейские новости Северной Калифорнии» 
сообщила, что в 1950-е годы канадское правительство 
допустило в страну более 2000 украинских членов 
14-й дивизии СС «Галичина». Канадская комиссия 
по военным преступникам признала «отсутствие 
коллективной ответственности за военные преступ-
ления дивизии «Галичина», фактически отменив для 
себя решения Нюрнберга. Решение Оттавы принять 
на своей территории бывших участников украинской 
дивизии СС – давний предмет дискуссий в Канаде и 
было объектом разбирательств специальной комис-
сии, а еврейские общины борются против присутствия 
в Канаде двух мемориалов украинцам, воевавшим за 
Гитлера. Для многих канадцев эпизод в парламен-
те вскрыл неприглядную политику правительства 
по поощрению гитлеровских пособников. Попытка 
канадских властей замять скандал, «пожертвовав» 
спикером парламента, который якобы чуть ли не еди-
нолично провел эсэсовца в парламент, не выдерживает 
никакой критики.

Киев готов к новым войнам
 В своем желании получить западные дальнобой-
ные ракеты киевский режим готов развязать войну 
с несколькими государствами: киевские власти 
попросили у Запада ракеты большой дальности для 
ударов по Ирану, Сирии и России. 

Как пишет британская газета Guardian со ссылкой на 
документ украинского правительства, предоставленный 
странам G7 в августе, среди предложений к действиям 
– ракетные удары по фабрикам, производящим дроны, 
в Иране, Сирии, а также по потенциальному производ-
ственному объекту в Российской Федерации. Украин-
ская сторона выразила готовность нанести удары по 
объектам в этих странах, если партнеры поставят ВСУ 
необходимые средства поражения. Киеву все равно, в 
кого стрелять и кого бомбить, если за это платят запад-
ные спонсоры. 

Традиции патриотического воспитания
 В Нижегородской области прошел финал всерос-
сийской военно-патриотической игры «Зарница: 
Легенды будущего». 

В Советском Союзе игра «Зарница» изначально со-
здавалась как первая ступень в военной подготовке 
подрастающего поколения. В таком формате молодые 
граждане получали первые представления о почетной 
профессии «Родину защищать». При участии президен-
та России эта созидательная и популярная традиция 
патриотического воспитания была восстановлена. Но 
современная «Зарница» была доработана, чтобы соот-
ветствовать новейшим условиям ведения боевых дей-
ствий. Теперь ребята будут использовать и новейшие 
интересные технические приспособления, такие как 
беспилотные летательные аппараты, наземные дроны, 
лазертаг- и фаертаг-оборудование. Каждая «Зарни-
ца 2.0» проходит под бдительным вниманием педаго-
гов, которые помогают ребятам освоить все технологии 
и приобрести необходимые навыки. Ветераны СВО 
также принимают участие в организации «Зарниц», 
помогают подрастающему поколению получать новые 
знания и навыки. 

В новых регионах новый бизнес
 В присоединенных территориях постепенно нарас-
тает инвестиционная и девелоперская активность. 
Это говорит об уверенности бизнеса в перспективах 
развития регионов. 

В частности, инвестиционный комитет ДНР одобрил 
проекты по строительству жилья и мини-гостиниц в 
Донецке и Мариуполе. В июле он рассмотрел проекты 
многоквартирных домов, хлебозавода и оптово-рознич-
ного рынка. Также оживает промышленность Донбасса 
и Новороссии: перезапускаются старые и появляются 
новые предприятия. Под Геническом до конца сентяб-
ря откроют новый завод железобетонных конструк-
ций. Предприятие ориентировано на производство до 
10 тыс. куб. м бетона в месяц. А в ДНР минпромторг 
разрабатывает варианты вывода на максимальную 
мощность Харцызского машиностроительного завода и 
макеевского «Лазера».

Россия развивает  
новые регионыЗолото донских полей  

для Хошимина  
и Нячанга

кстати

Тринх Тхань Хай располо-
жил к себе донских бизнесме-
нов и тем, что вполне прилич-
но говорил на русском языке. 
Он рассказал, что впервые при-
ехал в  СССР в 1988 году, много 
лет занимался бизнесом в Рос-
сии. Правда, в Ростове-на-Дону 
оказался впервые.
– Россия для меня – вторая 
родная страна, – признался он.
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В меню расставят сети
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Рыболовство или аквакультура? 
Мясо или рыба? Это лишь часть 
вопросов, прозвучавших в Се-
верной столице, где состоялся 
VI Международный рыбопромыш-
ленный форум.

С большим уловом
Донской регион с этого мас-

штабного мероприятия привез 
солидный улов – подписанные 
соглашения о создании комплекса 
предприятий, где будет полный 
цикл производства: от выпуска 
кормов до переработки рыбы.

Как стало известно «Молоту», на 
форуме заместитель губернатора 
– министр сельского хозяйства и 
продовольствия Ростовской об-
ласти Константин Рачаловский 
провел ряд рабочих встреч с вла-
дельцами региональных рыбохо-
зяйственных предприятий. Они 
обсуждали вопросы развития рыб-
ной отрасли. 

Традиционно на форуме актив-
но говорят об аквакультуре как 
о важнейшем направлении рыб-
ного хозяйства в нашей стране. В 
последние годы ее производство 
в РФ растет, что соответствует 
мировым тенденциям. Лидерство 
на юге страны в этом направлении 
остается за Ростовской областью.

– Общий объем вылова и аква-
культуры в мире достиг 214 млн т. 
При этом вклад аквакультуры в 
общее производство рыбной про-

дукции составил 122,6 млн т. Мы 
в этом году превысим отметку 
400 тыс. т. И очень усердно ра-
ботаем, чтобы эта цифра росла, 
– заявил глава Росрыболовства 
Илья Шестаков.

По его словам, возникает во-
прос, что сейчас важнее с точки 
зрения производства рыбной 
продукции – рыболовство или 
аквакультура. В Росрыболовстве 
признают, что рыболовство – это 
прежде всего социальный уклад, 
необходимый для развития при-
брежных территорий. В целом же 
в России сейчас делают ставку на 
динамичный рост производства 
аквакультуры. В 2030 году пла-
нируется производить 600 тыс. т.

– Есть все основания говорить 
о том, что заниматься этой де-

ятельностью можно и нужно, – 
подчеркнул Илья Шестаков.

Муки выбора
Еще одна задача – ввести рыбу в 

рацион россиян. Сейчас она не яв-
ляется продуктом первого выбора. 
На Международном рыбопромыш-
ленном форуме эксперты одного из 
российских банков презентовали 
исследование о том, как увеличить 
потребление рыбы в России.

Сейчас существует небольшой 
разрыв между рекомендацией 
Минздрава РФ по потреблению 
рыбы (28 кг на душу населения в 
год) и фактическим потреблением 
(22 кг). 

– Потребление мяса, напротив, 
превышает норму (74 кг) и дости-
гает 80 кг. Мясо частично заменяет 

рыбу как источник аминокислот и 
витаминов, но не может заменить 
ее как источник определенных 
жирных кислот и отдельных ми-
кроэлементов. Поэтому на вопрос 
«мясо или рыба» правильный 
ответ – оба продукта, – отметил 
руководитель Центра отраслевой 
экспертизы банка Андрей Дальнов.

Потребление увеличивается, 
когда цена продукта снижается 
относительно других продуктовых 
групп и растет количество точек, 
где он продается. 

– В Европе в продвижение рыбы 
и морепродуктов вовлекается го-
сударство на уровне профильных 
государственных служб, которое 
реализует различные программы 
на федеральном и региональном 
уровнях с фокусом на продвижение 
локальных морепродуктов. Резуль-
татом реализации таких проектов, к 
примеру, во Франции стала стаби-
лизация потребления рыбы на уров-
не 33–34 кг на душу населения. Рос-
сия может перенять мировой опыт 
и уже сейчас активно развивать 
программы увеличения потребле-
ния рыбы на различных уровнях, 
– заключил Андрей Дальнов.

Иероглифы мечты

Трибунное дело

   ОБРАЗОВАНИЕ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media, фото: myhello.ru

В Ростовской области удвоился спрос на изучение азиатских языков.

По данным аналитической службы крупной интернет-платфор-
мы для размещения объявлений, за минувший год число желаю-
щих говорить по-корейски выросло на 180%, по-китайски – на 
58%. Эти ростовчане искали в интернете курсы и узнавали цены. 

Европейские языки проигрывают, за исключением испанско-
го. Спрос на него вырос относительно прошлого года на 100%, 
потому что на нем говорят в Латинской Америке. Число желаю-
щих общаться на английском сейчас примерно такое же, как и на 
арабском. Рост спроса составил 47% и 42% соответственно. 

В целом количество интересующихся языками увеличилось на 
62%. Объявлений тоже стало больше: плюс 30% к прошлому году. 

– Все это связано с общим интересом к восточной культуре, 
истории и экономике. Пользователи интернета видят в Китае и 
Южной Корее возможности для карьеры, образования, путеше-
ствий, – пояснил руководитель категории «Обучение и курсы» 
интернет-платформы для размещения объявлений Игорь Сан-
ников. 

Еще одна причина – развитие онлайн-образования. Языки ста-
ли более доступными, почему бы и не воспользоваться шансом, 
особенно бесплатным.

   СИТУАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Руководитель регионально-
го управления Следственного 
комитета России Аслан Хуаде 
провел встречу с жителями Рос-
това и Батайска, которые про-
ходят в качестве потерпевших 
по уголовному делу об обруше-
нии трибуны на гребном канале 
«Дон» 30 мая.

Накануне того злополучного 
вторника МЧС распространило 
штормовое предупреждение, в 
котором говорилось о резком 
ухудшении погоды, ливне и 
шквалистом ветре. Тем не менее 
спортивные чиновники решили 
не переносить очередной матч 
детского футбольного турнира.  
Мотивация была простой: по 
расписанию эта встреча должна 
была состояться в мае, а месяц 
уже заканчивался.

Утро вторника было тихим и 
солнечным, ничто не предвещало 
беды. Команды вышли на поле, и 
вдруг все изменилось словно по 
мановению волшебной палочки. 
Стремительно сгустились тучи, 
хлынул ливень. Члены команд 
и зрители, которыми преиму-
щественно были родители юных 
спортсменов, поспешили укрыть-

Свой дом для сокровищ
стр. 1

– Будущие музейные площади 
в «Доме с ангелами» – это больше 
2000 кв. м. А работы по реставра-
ции и реконструкции здания могут 
занять ориентировочно два-три 
года, – рассказал «Молоту» глава 
комитета донского парламента по 
экономической политике, промыш-
ленности, предпринимательству, 
инвестициям и внешнеэкономи-
ческим связям Игорь Бураков, 
тоже вошедший в попечительский 
совет музея.

По-настоящему значимым ар-
хитектурным памятником Рос-
това «Дом с ангелами» во время 
заседания назвал и Михаил Чер-
нышев.

– Было выбрано самое кра-
сивое здание в городе – может 
быть, и самое сложное, но адми-
нистрация взяла на себя такую 
ответственность. Я думаю, это 
правильно. Ведь самые красивые 
здания и должны отражать исто-
рию Ростова, – констатировал 
Михаил Чернышев.

Вместе с тем на заседании отмети-
ли и то, что одним адресом владения 
будущего музея не ограничатся. 
Часть коллекции разместят еще в од-
ном здании – на улице Шаумяна, 65, 
там власти города намерены размес-
тить экспозицию уже к осени 2024 
года – к юбилею донской столицы.

– Я думаю, такое решение – хо-
роший первый шажок. Там можно 
хранить все поступающие экспона-
ты. Надеюсь, к сентябрю следую-
щего года здание удастся привести 
в порядок. Среди весомых доводов 

в пользу строения на Шаумяна, 65, 
и тот факт, что оно расположено 
удачно – сравнительно недалеко 
от Московской, 72. Но важно, что-
бы, фигурально выражаясь, когда 
будем делать второй шаг, нога не 
зависла надолго, – поделилась с 
«Молотом» Елена Смирнова, один 
из инициаторов создания музея, 
член Общественной палаты Рос-
това, вошедшая в состав попечи-
тельского совета музея.

«Молот» будет следить за разви-
тием событий.

По жизни с нами
Алексей КОВАЛЕВ, военнослужащий, участник СВО:

– Хочу немного рассказать про свою учительницу Анну Чуйко. Она была моим 
первым учителем, учила читать и писать. Это очень добрый и отзывчивый человек, 
она всегда относилась к нам с трепетом и заботой. Я очень благодарен ей за тяжелый 
труд и очень рад, что у меня был такой учитель.

Алексей ТРИКУЦ, волонтер- доброволец, занимается доставкой гуманитарных 
грузов:

– Учитель, который мне больше всего запомнился, – это моя мама, Ирина Алексе-
евна Трикуц. Она ведет русский язык и литературу, является заместителем директора 
школы по учебно-воспитательной работе. Мама была еще и моим классным руко-
водителем. Она никогда не выделяла меня среди остальных детей, поэтому мне это 
никак не мешало. Как учитель мама научила меня находить подход к разным людям, 
общаться в социуме. О школе у меня самые добрые воспоминания: беззаботное дет-
ство, мои друзья и наши веселые вечеринки.

Мода идёт
Многоформатный фестиваль донских брендов в этом году продлится два дня, 28 и 29 октября.  
Об этом сообщили организаторы события – Ростовское региональное агентство поддержки 
предпринимательства и центр «Мой бизнес», которые уже в третий раз соберут более сотни про-
изводителей донского региона на одной площадке. В этот раз местом проведения фестиваля вы-
ступит Центр истинных ценностей, который функционирует благодаря поддержке Правительства 
Ростовской области и министерства экономического развития региона.
– В индустрии моды, в легкой промышленности в целом наблюдается оживление, – рассказал 
министр экономического развития Ростовской области Максим Папушенко.
На фестивале будет организовано восемь площадок, среди которых ярмарка товаров ручной ра-
боты – бижутерии, свечей, посуды, декора для дома. Отдельно будут представлены производите-
ли еды и напитков. На главной сцене мероприятия пройдут показы одежды, созданной донскими 
дизайнерами, свои коллекции продемонстрируют и модные магазины. Донские визажисты  
в отдельной зоне будут предлагать посетителям бесплатно сделать макияж. 

справка

Рыба содержит большое коли-
чество витаминов и минералов, 
требуемых для эффективной 
работы организма, в числе ко-
торых жирная кислота омега-3, 
способствующая укреплению 
иммунитета. 

ся под передвижными трибу-
нами. Беда не заставила себя 
долго ждать: ураганный порыв 
опрокинул одну из них. Тяжелая 
конструкция разбросала скопив-
шихся людей, а кого-то и при-
давила. Погибла мама одного из 
футболистов, травмы различной 
степени получили 36 человек.

Аслан Хуаде проинформировал 
о том, что директору ООО «Ла-
зерТех» предъявлено обвинение 
по ст. 238 УК РФ. Экспертиза 
установила, что предприятие из-
готовило трибуны с нарушением 
параметров ГОСТа. Обвинение в 
халатности предъявлено второму 
фигуранту – бывшему директору 
СШОР № 5. Однако он скрылся во 
время следствия и сейчас объяв-
лен в розыск.

Глава регионального управле-
ния Следкома ответил на самые 
актуальные вопросы. Некоторые 
потерпевшие до сих пор проходят 
лечение, их интересовали нюансы 
судмедэкспертизы. Другие гото-
вят судебные иски о причинен-
ном моральном и материальном 
ущербе. Родители одного из юных 
футболистов попросили помочь 
с организацией психологической 
помощи их ребенку. На все за-
тронутые темы Аслан Хуаде по-
старался найти конструктивный 
ответ. Уголовное дело готовится 
к передаче в суд, который даст 
окончательную оценку этому ЧП.

– Корейский язык набрал популярность благодаря корейским 
сериалам и музыкальным группам, – прокомментировала сотруд-
ник отдела международных информационных ресурсов Донской 
публичной библиотеки Вера Колесова. – Девочки влюбляются в ар-
тистов, вдохновляются, мечтают побывать в Южной Корее, увидеть 
актеров, у них высокая мотивация к обучению.

С китайским другая история. Страна была долго закрыта из-за 
пандемии, и это подогрело интерес к Поднебесной. Плюс осложне-
ние отношений России и Европы. Многие люди связывают теперь 
свои перспективы с Китаем, хотят поехать туда на стажировку, по-
жить и поработать длительное время, а то и переехать. 

– Лучше сначала переехать на время, но многие понимают это 
только после столкновения с реальностью, – уточнила Вера Коле-
сова. – Разочарования могут поджидать в любой стране мечты, а в 
Азии иллюзии рушатся чаще, потому что китайцы, корейцы, япон-
цы отличаются от нас сильнее, чем европейцы. Они трудоголики, 
живут работой. 

Чтобы профессионально заниматься российско-китайским бизне-
сом, нужно запомнить 4000–5000 иероглифов. Столько знает любой 
китаец с высшим образованием. Для сравнения: простой житель 
деревни или города держит в голове не более 1500 иероглифов. 

По мнению Веры Колесовой, если усердно заниматься, то за три 
года можно одолеть все шесть уровней китайского языка и запом-
нить 5000 иероглифов, научиться думать символами, а не знаками.

Уроки иностранных языков предлагают разные люди: носители 
языка, опытные и начинающие преподаватели, студенты. Цена часа 
общения колеблется от 600 до 1500 рублей. 

Профессиональные преподаватели китайского – чаще всего рос-
товчане, которые учили язык в вузе и побывали на стажировке в 
Китае. Быстрее всего успех в освоении иероглифов приходит к тем, 
кто учит их ради конкретной цели.
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   Охлажденную и свежезамороженную рыбу покупают 17% и 13% 
опрошенных россиян

   Россия с 1994 года отмечает Всемирный день учителя 
5 октября. Ранее этот профессиональный праздник 
отмечался в первое воскресенье октября

   ПРАЗДНИК

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

У каждого в жизни есть человек, который передал ему 
свои знания и умения, учил добру и справедливости.  
Накануне Дня учителя «Молот» попросил участни-
ков специальной военной операции рассказать о тех, 
кого они могут назвать своим наставником. Муже-
ственные люди с теплотой вспомнили своих педагогов.

Анатолий КРАВЦОВ, военнослужащий, участник 
СВО:

– Моим учителем-кумиром был и остается Евгений 
Зиновьевич Малкин – человек, прошедший Великую 
Отечественную войну, который преподавал историю. 
Во время моей учебы он был уже пожилого возрас-
та, ходил с палочкой. Таким и запомнился. Его уроки 
были похожи на маленькие спектакли, завораживали 
и заинтересовывали. Мы всегда с удовольствием его 
слушали. Учитель обращался к нам на «Вы», ко всем 
был доброжелательным. С благодарностью вспоминаю 
этого человека.

Юрий СИВАЧЕВ, мобилизованный военнослу-
жащий, участник СВО, член Творческого союза 
художников России:

– Хочу рассказать о своем учителе, который пре-
подавал у меня в институте и потом очень много дал 
по жизни. Это Виктор Викторович Шилов, народный 
художник России, профессор, академик. У него одна 
супруга и восемь детей. Мне он уделил около 13 лет 
своей жизни. Так получилось, что меня направили к 
нему в мастерскую. Совместно было сделано много 
разных проектов, например, роспись стен Генераль-
ной прокуратуры, выездные пленэры. Он дал мне 
многое и как художнику, и как человеку. Виктор Вик-
торович сам родом из Рязанской губернии, из много-
детной семьи, где было 10 детей. Своим примером он 
вдохновил меня, научил многим секретам мастерства 
живописи, рисунку, компоновке в картинах. Я ему 
очень благодарен, мы поддерживаем связь и сейчас. 
По возможности он мне помогает. Это хороший и от-
зывчивый человек и семьянин, он выпустил из Акаде-
мии Глазунова не одно поколение студентов. Многие 
из его учеников стали заслуженными и народными 
художниками. Всегда вспоминаю своего учителя, ког-
да не могу написать какую-то работу и просто в труд-
ные жизненные моменты.

факт

День учителя празднуют 
более чем в 100 странах 
мира, но везде по-разно-
му. Например, в Мексике 
принято устраивать боль-
шие масштабные вечерин-
ки, в Аргентине этот день 
– выходной, а в Таилан-
де учителя получают в по-
дарок подносы с цветами, 
свечами и фруктами.

кстати

В Древней Греции слово 
«педагог» дословно пе-
реводилось как «ведущий 
ребенка». Интересно, что 
в Нидерландах дети с пер-
вого класса занимаются 
серфингом, в Японии дети 
с раннего возраста учатся 
танцам и плаванию,  
а в Китае школьники 
с первого класса изучают 
боевые искусства и выпол-
няют упражнения по сис-
теме гимнастики цигун.



новости

с Еленой
Бондаренко

Вегетарианцам на радость
Около 2,5 млн т овощей открытого грунта уже собрали российские 
аграрии. Это на 18% больше, чем годом ранее, уточняют в Минсельхо-
зе РФ.
По данным аграрного ведомства страны, Ростовская область входит 
в число лидеров по производству овощей. В этом списке также чис-
лятся Астраханская, Волгоградская, Московская, Саратовская, Самар-
ская области, Краснодарский и Ставропольский края, а также Кабарди-
но-Балкарская Республика.
Напомним, что овощеводам регулярно выделяется господдержка. На-
пример, с этого года в России стартовал проект, который предусматри-
вает субсидии на увеличение производства овощей и картофеля, а так-
же на строительство современных овощехранилищ.

Выбирают звёзды
Туристы, которые приезжают в Ростовскую область, 
предпочитают останавливаться в гостиницах категории 
от двух до пяти звезд. На их долю приходится размеще-
ние 68% путешественников, подсчитали в Ростовстате.
– Большинство гостей останавливались в донских гости-
ницах на короткий срок: на 1–4 дня, – добавили в стати-
стическом ведомстве, уточнив, что сейчас в области дей-
ствуют 600 гостиниц с общим номерным фондом 35 ты-
сяч мест. 
68% туристов выбирают донской регион в качестве места 
для отдыха. Около 30% приезжих посетили Ростовскую 
область для решения деловых вопросов. В минувшем 
году услугами донских отельеров воспользовались около 
1,5 млн человек, что на 27% больше, чем в 2021-м.

ЭКОНОМИКА
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По схеме

Галя, у нас отмена
покупателя в этом случае –  
все равно что взимать плату 
за примерку или осмотр 
товара в обычном магазине, 
– посетовал глава комитета 
Заксобрания Ростовской 
области по экономической 
политике Игорь Бураков.

По его словам, внесенный 
в Госдуму законопроект 
возлагает расходы за воз-
врат товаров, которые не 
устроили потребителя, на 
продавцов.

Напомним, что в России 
в минувшем году объемы 
розничной дистанционной 
торговли увеличились бо-
лее чем на 30%, прибли-
зившись к 6 трлн рублей. В 
Ростовской области прода-
жи товаров через интернет 
с начала 2023-го выросли 
почти на 20%.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В Ростове-на-Дону на улице Доватора уже установили 
опоры для будущего импортозамещающего завода, где 
будут выпускать ноутбуки. 

«Молот» выяснил, как в этом процессе поможет пер-
вый радиоэлектронный промышленный кластер на юге 
страны, созданный на базе донского производителя ком-
пьютерной техники.

– Кластерный тип развития для промышленности 
в нашей стране в приоритете. Эту тему предложил 
заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли РФ Денис Мантуров, и 
президент Владимир Путин ее поддержал. Главная 
задача любого кластера – выпускать конечную продук-
цию, которая будет использоваться на внутреннем и, 
вероятно, внешнем рынках. Мы же хотим еще и увели-
чить степень локализации продукции и вовлечь в этот 
процесс новые предприятия, – объяснил нашему изда-
нию сoyчpeдитeль группы компаний «Бештау» Влади-
мир Кузнецов. 

В союзе с донским производителем уже девять ком-
паний Ростовской области, а также Ставропольского и 
Краснодарского краев.

– Все эти предприятия являются разработчиками и 
производителями комплектующих, программного обес-
печения и готовых устройств, – отметил на первом со-
брании участников кластера министр промышленности 
и энергетики Ростовской области Андрей Савельев.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В Государственной Думе 
к рассмотрению в первом 
чтении готовится законо-
проект, который позволит 
возвращать онлайн-покуп-
ки без штрафных санкций.

Поправки, которые пред-
стоит внести в Федераль-
ный закон «О защите прав 
потребителей», уже поддер-
жали в донском парламенте.

– При онлайн-покупках 
потребитель не может непо-
средственно ознакомиться с 
товаром или его образцом. 
Поэтому даже качествен-
ный товар иногда приходит-
ся возвращать. Штрафовать 

ся государством и формируются 
на рыночной основе. Антимоно-
польщики объяснили подорожа-
ние бензина и дизельного топлива 
падением курса рубля и сезонным 
повышением спроса. Также в спи-
ске причин оказались даже «про-
филактические или ремонтные ра-
боты на нефтеперерабатывающих 
заводах».
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Рубль падает,  
цены растут?

Президент считает, что нефтя-
ные компании должны понимать 
свою ответственность за рост 
стоимости бензина. Сейчас же, 
как признает Александр Новак, 
«есть и масса независимых авто-
заправочных станций, на которых 
в текущей ситуации сейчас цены 
несколько выше, чем уровень ин-
фляции».

– Думаю, что вся истина кроет-
ся «наверху», и заправкам просто 
не хватает заработка. Это мое 
личное мнение. Суть проблемы 
может быть и в том, что в прин-
ципе не хватает топлива. Об этом 
можно только рассуждать, мы 
же не знаем всех подробностей, 
– отметил в беседе с «Молотом» 
Андрей Чайка, президент компа-

нии, которая является крупней-
шим дистрибьютором моторного 
масла в РФ.

Наладить диалог с топ-менедже-
рами нефтяных компаний и пред-
ставителями органов власти по 
внутреннему рынку нефтепродук-
тов Новаку пришлось на внеочеред-
ном совещании. Он поручил при-
нять срочные меры по снижению 
цен на топливо на АЗС нефтяных 
компаний и независимого сегмента, 
а также привести цены в мелком 
опте к уровню крупнооптовых цен 
с учетом транспортных расходов. 

– Рост цен недопустим. Если 
ситуация не изменится, будут при-
няты жесткие регуляторные меры, 
– подчеркнул вице-премьер.

Снижение цен в рознице должно 
произойти в ближайшее время. 

Ранее Федеральная антимоно-
польная служба заявила, что цены 
на нефтепродукты не регулируют-

Дорого в дорогу

Изюм  Изюм  
в большом  в большом  
городе городе 

   В сентябре в Ростове заметно вырос спрос на аренду коммерческих 
объектов

   НЕДВИЖИМОСТЬ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростове бизнесмены актив-
но подыскивают производ-
ственные и складские поме-

щения. Так, склады стали самым 
востребованным объектом ком-
мерческой недвижимости. Спрос 
на их аренду только в сентябре 
вырос на 38%, подсчитали для 
«Молота» аналитики «Авито. Не-
движимости».

Спрос как зеркало
– Очень большой спрос на про-

изводственные и складские поме-
щения – тренд, который по нарас-
тающей развивается уже два года, 
– подчеркнул в беседе с «Молотом» 
управляющий партнер ростовского 
агентства недвижимости Максим 
Хмель.

Однако сейчас на рынке донской 
столицы практически нереально 
найти качественный склад. Ана-
логичная ситуация и с производ-
ственными площадками. 

– Если раньше, например, в Ба-
тайске можно было найти место в 
промзоне, то сейчас подходящие 
площадки и объекты буквально 
выковыриваем, как изюм, – об-
разно охарактеризовал ситуацию 
Максим Хмель.

Наличие тенденции подтвержда-
ет и руководитель продаж коммер-
ческой недвижимости «Авито» по 
РФ Виктория Сафронова. 

– В сентябре объем предложе-
ния доступной для аренды ком-
мерческой недвижимости в Рос-
тове уменьшился на 12% по срав-
нению с прошлым годом. А спрос 
на аренду коммерческих объектов 
вырос на 16% в сравнении с сен-
тябрем 2022 года. Больше всего 
он увеличился на аренду складов 
(+38%), помещений свободного на-
значения (+28%) и офисов (+12%), 
– сообщила «Молоту» Виктория 
Сафронова.

Эксперты признают, что на 
рынке ощущается недостаток ка-
чественных коммерческих площа-
дей. При этом заявки на объекты 
поступают практически каждый 
день как от местных произво-
дителей, так и от федеральных 
инвесторов, которые заходят в 
регион. Подобрать необходимую 
площадку просят и власти, заин-
тересованные в развитии бизнеса 
на Дону.

– Сейчас объявление «Сдается» 
или «Продается» можно увидеть 
лишь на тех площадках, конфи-
гурация или локация которых не 
интересны бизнесу. Снижать спрос 
на такие объекты может и неадек-
ватная цена, – добавил Максим 
Хмель, уточнив, что сейчас неко-
торые собственники с учетом ин-
фляционных процессов повысили 
стоимость объектов коммерческой 
недвижимости.

В Ростове вновь поступают заяв-
ки и на офисные помещения, хотя 
в период пандемии этот сегмент 
заметно просел. Тенденция пост-
коронавирусного времени: в офис-
ные пространства, в отличие от 
торговой недвижимости, заходят 
арендаторы, которые хотят видеть 
исключительно ремонт под ключ.

– Месяц назад сделали ремонт 
в десятиэтажном бизнес-центре, 
большая часть офисов уже сдана в 
аренду, – отметил Максим Хмель.

С аппетитом
Традиционно в поиске необ-

ходимых площадей находится и 
общепит.

– Если ориентироваться на ста-
рожилов рынка, а это крупные 
ресторанные группы компаний, 
то можно отметить, что они замед-
лили свой рост. Иными словами, 
приостановили экспансию внутри 
Ростова. При этом не освобожда-
ют занимаемые пространства. В 
основном открытием новых заведе-
ний сейчас занимаются стартапе-
ры, желающие покреативить, – 
обозначил еще одну тенденцию 
Максим Хмель.

Наполеоновские планы есть и у 
сетевого общепита. Так, сейчас в 
поиске новых площадок находится 
«большая тройка» федеральных 
предприятий фастфуда. По сло-
вам Максима Хмеля, важно по-
нимать специфику этого рынка. 
Как правило, общепит стремится 
к локациям, где существуют точки 
притяжения людей.

– В зависимости от активного 
трафика и открываются заведе-
ния. Таких локаций в Ростове тоже 
осталось немного. Новые заведения 
будут открываться, когда появятся 
новые рекреационные зоны или 
жилые комплексы. Например, уже 
идут активные переговоры с буду-
щими собственниками – сетевыми 
игроками, заинтересованными  в 
том, чтобы открыться в жилом 

квартале, который возводится в 
левобережной зоне донской сто-
лицы. Рестораторы вряд ли пойдут 
сюда, так как левый берег богат 
ресторанами, и погружаться в эту 
конкурентную среду вряд ли захо-
тят, – заявил Максим Хмель.

Он уточнил, что в новом кварта-
ле планируется построить физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. 
«Приземлять» рядом ресторан с 
алкоголем никто не будет, а вот ко-
фейню или пекарню – скорее всего.

– Всем известные в городе пе-
карни и кофейни с определенной 
дизайнерской подачей и уровнем 
сервиса захватывают эстетов, за-
ставляя их платить чуть больше. В 
новом жилом квартале эти заведе-
ния будут «окучивать» молодежь, 
– полагает Максим Хмель.

Где прикажете 
остановиться?

Для зерновозов, которые на-
правляются в порт, в Азовском 
районе создадут перехватываю-
щие парковки.

Сейчас большегрузы, доставля-
ющие зерно на территорию пор-
товых терминалов, устраивают 
несанкционированные стоянки. 
Из-за этого возникают пробки на 
автодороге Азов – Ейск на участке 
от границы приморского города в 
сторону села Кагальник, а также в 
границах Азова. Проблему обсуди-
ли в минтрансе.

– Для того чтобы убрать боль-
шегрузный транспорт с обочин, 
нужно создать еще и единую дис-
петчерскую службу, которая будет 
работать не только с грузополуча-
телями, портовыми терминалами, 
но и с грузоотправителями, – за-
явил замгубернатора Ростовской 
области – министр транспорта 
Владимир Окунев. 

Электрокары рулят 
До конца года в Ростовской об-

ласти электрозарядных станций 
станет в два раза больше.

– Сегодня в регионе действует 
14 электрозарядных станций, до 
конца года планируется ввести в 
эксплуатацию еще 13, – сообщил 
заместитель главы региона Игорь 
Сорокин.

Уже определены места для их 
размещения. Сейчас оформляется 
необходимая документация. Также 
надо согласовать технологическое 
присоединение к электросетям и 
поставить оборудование.

Напомним, что Ростовская об-
ласть входит в число пилотных 
регионов, где реализуют первый 
этап концепции развития электро-
зарядной инфраструктуры.

Одалживать неохота
После четырех месяцев непре-

рывного роста средний размер 
микрозайма сократился.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), в ав-
густе он составил 9420 рублей. Это 
на 0,4% меньше, чем в в июле. На 
Дону сокращение произошло на 
0,6%: с 9730 до 9668 рублей.

– В целом выдача микрозаймов 
летом снижалась, что во многом 
стало следствием мер регулято-
ра по охлаждению этого рынка. 
Так, в начале года были введены 
лимиты в части долговой нагруз-
ки заемщиков, а с 1 июля 2023 
года снизили максимально воз-
можную процентную ставку по 
займам до зарплаты. Эти меры 
привели к сокращению выда-
чи микрозаймов, прежде всего 
гражданам с высокой долговой 
нагрузкой, – объяснил директор 
по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

Вагоны грузят 
Отправка грузов в контейнер-

ных поездах показывает рост, 
сообщают в пресс-службе СКЖД.

В январе – августе контейнерны-
ми поездами со станций СКЖД от-
правлено 365 тыс. т грузов. Это на 
42% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Они доставили в разные регионы 
страны и на экспорт промтовары, 
продовольствие, зерно, комбикорм, 
химикаты, стройматериалы, лес-
ные грузы.

Будет красиво
Ростовская компания планиру-

ет приобрести в Китае оборудова-
ние для завода по производству 
консервированной продукции из 
овощей и фруктов.

Об этом сообщил глава админи-
страции Ростова-на-Дону Алексей 
Логвиненко, который побывал с 
рабочим визитом в городе Цзинань.

– Также обсудили проект по сбо-
ру китайской крупногабаритной 
автотехники на территории наше-
го города. По этому вопросу уже 
достигнуты определенные согла-
шения с местным производителем 
грузовых автомобилей, – отметил 
сити-менеджер.

Перспективы есть и в развитии 
косметологии в донской столице. 
Стороны обсудили возможности 
поставки из КНР инъекционного 
биоматериала и биовосстанавли-
вающего коллагена.

факт

ФАС возбудила первые дела 
из-за цен на бензин. Наруше-
ния выявлены в Белгородской 
и Ростовской областях, в Даге-
стане, Ставрополье и на Куба-
ни. На Дону компания продава-
ла топливо другим участникам 
рынка по 80 283 руб./т, пока ре-
гиональный биржевой индекс 
цен составлял 77 742 руб./т.

факт

Средняя стоимость аренды 
объекта коммерческой недви-
жимости в донской столице в 
сентябре составила 70 тысяч 
рублей.
– Это на 40% больше, чем 
в 2022-м. За год больше все-
го выросла средняя арендная 
ставка производств: с 55 тысяч 
до 105 тысяч рублей, – уточни-
ла Виктория Сафронова.
При этом средняя стоимость 
аренды отдельно стоящих зда-
ний стала доступнее на 8% 
(средняя стоимость снизилась 
с 418 тысяч до 385 тысяч рублей).

цифра

На 45 %  
за год уменьшился интерес 
к аренде предприятий общепи-
та в Ростове-на-Дону
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Участники кластера 
вправе пользоваться гос-
поддержкой, в частно-
сти льготными кредита-
ми. Также при необхо-
димости они смогут по-
лучить субсидии на за-
купку стартовых партий 
продукции и снижением 
страховых взносов.

Ф
от

о:
 т

ел
ег

ра
м

-к
ан

ал
 Г

К 
«Б

еш
та

у»

   В импортозамещении компьютерной техники поможет 
первый радиоэлектронный промышленный кластер 
на юге страны

В поисках поставщиков при необходимости поможет и 
Минпромторг РФ.

– Все микросхемы быстро не заменим, но необходи-
мо начать восстанавливать эти компетенции с базовых 
компонентов. Иначе мы никогда не начнем выпускать 
более сложные востребованные микросхемы, – объяснил 
«Молоту» Владимир Кузнецов.

По его словам, в начале следующего года уже долж-
ны запустить производство ноутбуков. Напомним, что 
первый камень в основание нового завода стоимостью 
8 млрд рублей заложили в конце августа. 

– Уже проделана большая работа. Определенные про-
цессы нужно будет отстроить. У нас есть понимание, что 
мы должны выйти на мощность 100–150 тысяч ноутбу-
ков в год, – уточнил Владимир Кузнецов.

Известно, что их силами уже реально оптимизиро-
вать расходы и увеличить локализацию выпускаемых 
изделий: от упаковки до востребованных электронных 
компонентов.

– Перечень необходимого сырья и материалов для про-
изводства конечной радиоэлектронной продукции весь-
ма обширен. И ни одна компания на своих мощностях 
не может полностью замкнуть производство, поэтому 
сейчас что-то приходится импортировать, например из 
Китая, – констатировал Владимир Кузнецов. 
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1. Гуково
Праздничную программу «Поет душа, танцует осень!» предложат жителям и гос-
тям Гукова 3 октября, концерт пройдет у городского фонтана. А посвятят его Меж-
дународному дню пожилого человека, который по традиции отмечается 1 октяб-
ря. Кроме того, 3 октября в клубе «Ростовский» для людей зрелого возраста орга-
низуют вечер отдыха «Мудрой осени счастливые мгновенья».

2. Зверево
Сейчас в городе делают капремонт 14 многоквартирных домов (МКД). 
В четырех МКД приводят в порядок кровлю, в трех – электроснабже-
ние, в двух – систему газоснабжения. Наконец, в пяти многоквартир-
ных домах ремонтируют фасады, подвалы и фундамент. В 2024 году 
запланирован капремонт 10 МКД.

3. Новочеркасск
Силами жителей казачьей столицы и городского совета ветеранов уда-
лось приобрести для нужд участников СВО специальное оборудование 
– прибор ночного видения и пять радиостанций. Кроме того, помогать 
военнослужащим продолжают ветераны и жители микрорайона Донского. 
Они изготовили десять маскировочных сетей и передали их руководству 
воинского подразделения во время недавнего фестиваля, посвященного 
Международному дню пожилого человека.

4. Таганрог
XII городской конкурс вокального искусства 
«Новые голоса – 2023» проведут в при-
морском городе в октябре. Поуча-
ствовать могут как отдельные ис-
полнители, так и вокальные дуэ-
ты и трио, самодеятельные и лю-
бительские ансамбли. Органи-
затором является городской 
Дом культуры при поддерж-
ке управления культуры Таган-
рога. Заявки будут принимать 
до 13 октября, конкурсный 
день – 22 октября.

5. Шахты
Экскурсии, посвященные истории 
города, проводят волонтеры культу-
ры. Цикл интерактивных экскурсионных про-
грамм, повествующий о развитии Александровск-Грушевского поселения, 
а позже города Шахты, разработали под эгидой учреждения «Городской Дво-
рец культуры и клубы». Как сообщили в горадминистрации, немаловажно и то, 
что в качестве гидов привлекают ребят школьного возраста, которым интересно 
изучать историю своей малой родины и рассказывать о ней сверстникам.

6. Верхнедонской район
В Южном микрорайоне станицы Казанской идет строительство внутрипоселковых автодорог. По дан-
ным райадминистрации, сейчас выполняется устройство щебеночного основания на улице Подъезд-
ной. В дальнейшем вдоль улицы установят барьерное ограждение, чтобы разделить транспортные пото-
ки. В целом же в станице асфальтобетонное покрытие положили уже на девяти улицах. Все работы подряд-
чик должен завершить до конца года.

7. Веселовский район
Уже полюбившийся в округе фестиваль казачьей славы «Казачий разгуляй» пла-
нируется провести 14 октября в поселке Веселом. Миссия этого форума – со-
хранение и популяризация самобытной казачьей культуры. На фестивале раз-

вернут выставку казачьих куреней, будут знакомить гостей с казачьими бы-
том и кухней.

8. Волгодонской район
В поселке Краснодонском преобразили сельский Дом культуры, для ак-
тового зала приобрели новые мягкие кресла. Эти преобразования выпол-
нены в рамках партпроекта «Единой России» «Культура малой родины».

9. Зерноградский район
Две парты Героя планируется открыть на будущей неделе в СОШ Зернограда 
(ул. Ленина, 17), они будут рассказывать о выпускниках этого учебного заведе-
ния. Одну из них посвятят Виктору Петровичу Коростиеву, летчику-испытателю, 
Герою РФ (награжден медалью «Золотая Звезда»), а вторую – Геннадию Юрьевичу 

Пономареву, старшему лейтенанту, погибшему при выполнении боевой задачи 
в Афганистане (награжден орденами «За службу Родине в Вооруженных си-

лах СССР» и Красной Звезды). Напомним, парта Героя – ученическая пар-
та с размещенной на ней информацией о человеке с выдающимися за-

слугами, имеющем непосредственное отношение к конкретной школе.

       10. Красносулинский район
В ху торе Садки отремонтирова-
ли автодорогу на улице Колхозной. 
В порядок привели 430 м дорожного 
полотна. Стоимость работ – 1,6 млн 
рублей, эти деньги выделили из му-
ниципального дорожного фонда.

11. Куйбышевский район
Межрайонный фестиваль казачьей 

культуры «Душа казака» организуют 
14 октября на центральной площади 

села Куйбышево. Его посвятят 270-ле-
тию со дня рождения Матвея Платова. Как 
сообщили в районной администрации, ор-
ганизаторы хотят погрузить гостей в атмо-
сферу казачьей станицы. Посетителей будет 
ждать праздничная программа с выступ-
лениями музыкальных коллективов, каза-

ки покажут мастерское владение оружием, 
также будут представлены блюда казачьей кухни.

   ЛЮДИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

1 октября ушел из жизни за-
служенный гражданин Ростов-
ской области Николай Дми-
триевич Пивоваров. Он был 
из когорты тех людей, которых 
называют «человек-эпоха».

– Я родом из донских каза-
ков. Мои предки по линии ма-
тери – из станицы Заплавской. 
Это значит – за плавнями, на 
самом берегу Дона. Это воль-
ные казачьи места на Нижнем 
Дону, – так говорил о своем 
происхождении Николай Дми-
триевич.

Его отец стал горняком, 
семья поселилась в одном из 
шахтерских поселков. Это 
оп р еде л и ло  да л ьней ш у ю 
жизнь.

В 11-летнем возрасте Коля 
пережил оккупацию. Семья 
пряталась от бомбежек в окоп-
чике, вырытом во дворе. Одна 
из бомб угодила в дом Пиво-
варовых, разрушив его. Только 
чудом тогда никто не погиб. 
Семье пришлось переехать к 
родственникам в хутор Яго-
динка. Там Николай окончил 
школу. Потом были ремеслен-
ное училище и институт – Но-
вочеркасский политех.

Трудовую биографию Нико-
лай Дмитриевич начинал про-
стым проходчиком на крупней-
шей шахте имени Октябрьской 
революции. Молодого чело-
века выделяли трудолюбие и 
упорство. Он быстро стал на-
чальником подземного участ-
ка, затем заместителем глав-
ного инженера шахты. С этой 
должности перешел на партий-
ную работу. Пять с половиной 
лет Пивоваров возглавлял Бе-
локалитвинский горком КПСС 
Ростовской области.

выпуск самого тяжелого вертолета 
в мире – Ми-26. Пивоварову дове-
лось курировать ответственную 
задачу – постановку на производ-
ство зерноуборочных комбайнов 
семейства «Дон». На НЭВЗе были 
разработаны несколько новых 
типов магистральных электро-
возов. Огромные усилия Николай 
Дмитриевич вкладывал в разви-
тие угольной отрасли, которую 
знал досконально, – сказывалось 
происхождение из семьи горняка.

Все, кто с ним работал, отме-
чают особенный стиль работы 
Пивоварова в качестве руководи-
теля. Глубоко интеллигентный 
человек, он с равным уважением 
относился и к директору завода, 
и к простому рабочему. Он мог 
сам стать за станок в цехе, чтобы 
лучше понять особенности тех-
нологической цепочки. Любое 
дело, за которое брался, Николай 
Дмитриевич изучал досконально. 
За это он пользовался искренним 
уважением коллег.

В конце 1990-х годов, когда в 
результате спешных реформ на-
чала рушиться экономика СССР, 
Николай Дмитриевич возглавил 
Ассоциацию социально-экономи-
ческого сотрудничества респуб-
лик, краев и областей Северного 
Кавказа. Он стремился на меж-
региональном уровне сохранить 
наработанные десятилетиями 
производственные связи, возро-
дить интеграционные процессы. 
Он занимался научной работой, 
написав около 200 работ, посвя-
щенных организации труда и 
производства, региональному и 
государственному строительству, 
местному самоуправлению.

В апреле 2023 года Николай 
Дмитриевич Пивоваров отметил 
свое 92-летие. Несмотря на воз-
раст, он занимался научно-иссле-
довательской работой.

Дончане сохранят благодарную 
память о Николае Пивоварове, 
оставившем заметный след в исто-
рии нашего региона.

Он был «человек-эпоха»

   Писатель Павел Зарифуллин (на фото 
слева) и художник Максим Ильинов 
уверены, что дух Великой Скифии 
живет в современной России

Великую Скифию будут возрождать
Он сравнил их с нынешними лидерами России и Белоруссии, 
Владимиром Путиным и Александром Лукашенко. Третий 
«скиф», некогда братская Украина, сейчас пребывает в моро-
ке, напущенном с Запада.

– Но мы разбудим и спасем нашего брата, – пообещал 
Алексей Дзермант.

О боевом братстве заговорил командир батальона «Скиф» 
Андрей Полуханов.  «Нет больше той любви, кто положит 
душу за други своя», – эта евангельская фраза отражает сущ-
ность современного добровольческого движения. Каждый 
день наши бойцы на передовой показывают образцы муже-
ства, порой без раздумий жертвуя своей жизнью ради спасе-
ния товарищей. Полуханов рассказал о недавнем случае, ког-
да на полевой склад, где хранились мины, упал вражеский 
беспилотник с зарядом взрывчатки. Один из бойцов без раз-
думий схватил БПЛА и успел отбежать с ним в сторону, преж-
де чем раздался взрыв. Молодой парень погиб, спасая своих 
боевых друзей. Это поступок настоящего воина, достойный 
традиций Великой Скифии. Этот дух ощущают до сих пор те, 
кто добровольцем пришел защищать Россию.

   ФОТОФАКТ

В Центре истинных ценностей на Боль-
шой Садовой, 121, в Ростове-на-Дону 
прошел необычный форум под назва-
нием «Великая Скифия». Его участники 
постарались найти ответ на самую ак-
туальную проблему сегодняшнего дня: 
кем себя ощущает современная Россия 
и в какую сторону ей надо двигаться 
в условиях вооруженного противосто-
яния с западным миром.

«Да, скифы мы!» – эту крылатую фра-
зу поэта Александра Блока не раз по-
вторяли участники форума, «евразий-
цы» и «новые скифы». Организатор ме-
роприятия ростовский художник, ру-
ководитель объединения «Арт-фронт» 
Максим Ильинов очертил темы: евра-
зийская литература, 111 лет философу 
Льву Гумилеву, скифская эстетика, кар-
тины, музыка. В качестве ведущих были 
приглашены писатель и обществен-
ный деятель Павел Зарифуллин, поли-
толог Алексей Дзермант, блогер, писа-
тель Святослав Галанов. Прямо с пере-
довой приехал командир казачьего до-
бровольческого батальона «Скиф» Анд-
рей Полуханов.

Настрой задал Павел Зарифуллин – 
директор московского Центра Льва 
Гумилева, автор книг «Новые скифы», 
«Русская сакральная география», «Бе-
лая Индия». Он говорил о том, что се-
годня вернувшая былую пассионар-
ность Россия в ходе СВО возвращает 
себе и территорию Великой Скифии, 
которая простиралась на землях меж-
ду Доном и Дне-
пром и которую 
великими трудами 
включили в состав 
империи русские 
цари XVIII века – 
от Петра I до Ека-
терины Великой. 
Ее описал в своих 
работах великий 
русский философ 
Лев Гумилев. 

Скифские при-
меты повсемест-
но видны на юге 
России. Это древ-
ние курганы, где 
находят искус-
но сделанные золотые украшения. 
Это памятник «Тачанка» (конница ко-
чевников) в Ростове и остроконеч-
ные буденовки – такие шлемы носи-
ли скифские воины. Это «звериный 
стиль» в современном искусстве. 
Даже малиновые пиджаки и золотые 
цепи братков из «лихих 90-х» Зари-
фуллин считает подражанием древ-
ней скифской моде.

Белорусский политолог Алексей Дзер-
мант упомянул известную скифскую ком-
позицию: двух лучников, стоящих спина 
к  спине и отстреливающихся от врагов.  

В Извещении о проведении собрания о согласовании местоположения границы земельного участ-
ка с кадастровым N 61:02:0509301:153, расположенного: Ростовская обл., р-н Аксайский, Садовод-
ческое товарищество «Яблочко», участок № 25 , опубликованным в информационно-аналитической 
газете Ростовской области «Молот» 19.09.2023 № 67, абзац читать в следующей редакции: 
 «Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по 
адресу: 344029, г.Ростов-на-Дону, пр.Сельмаш, 90а, офис 807 «20» октября 2023 г. в 10 часов 00 минут».ИН
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Соболезнование
Депутаты Законодательного собрания Ростовской области выражают глубокие соболезнования родным 

и близким Николая Дмитриевича ПИВОВАРОВА в связи с его уходом из жизни.
Николай Дмитриевич – кавалер ордена Трудового Красного Знамени, почетный гражданин Ростовской 

области. За время своей многолетней трудовой деятельности на производстве и на государственных долж-
ностях он зарекомендовал себя талантливым руководителем, настоящим профессионалом, внес неоцени-
мый вклад в социально-экономическое развитие донского региона.

Светлая память о Николае Дмитриевиче Пивоварове навсегда сохранится в сердцах близких, друзей, кол-
лег. Осознавая невосполнимость утраты, скорбим вместе со всеми, кто знал этого прекрасного человека.

При Николае Дмитриевиче в Белой 
Калитве было сделано очень мно-
гое. Открывались промышленные 
предприятия, строились кварталы 
жилых многоэтажек, была построена 
спортшкола. Пивоваров был иници-
атором создания одного из самых 
известных донских памятников. Это 
большой камень из черного гранита, 
установленный на Караул-горе. Он 
посвящен летописи «Слово о полку 
Игореве»: по одной из версий, именно 
здесь русские воины приняли свой 
последний бой с половцами. Памятник 
был торжественно открыт в мае 1970 
года. Любопытная деталь: одним из 
пионеров, стоявших тогда в почетном 
карауле, был нынешний губернатор 
Ростовской области Василий Голубев.

В дальнейшем Николай Дмитрие-
вич Пивоваров руководил отделом 
тяжелой промышленности ЦК КПСС, 
был вторым секретарем Ростовского 
обкома партии,  председателем Росто-
блисполкома, депутатом Верховного 
Совета РСФСР, членом Президиума 
Верховного Совета СССР.

Главным направлением работы Ни-
колая Пивоварова на всех должностях 
было развитие промышленности дон-
ского региона. При нем начиналась 
гигантская стройка всесоюзного зна-
чения – завод «Атоммаш» в Волго-
донске. При Пивоварове Ростовский 
вертолетный завод освоил серийный 
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Приехавший из Калининграда Святослав Галанов выразил уве-
ренность, что где-то здесь, в приазовских степях, некогда на-
ходилась столица Скифии – легендарный город Асгард, упомя-
нутый в скандинавском эпосе. Вероятнее всего, это нынешний 
Азов, его название даже созвучно с Асгардом. Недаром сюда 
приезжал в свое время известный путешественник Тур Хейер-
дал. А продолжить этот поиск пообещал донской краевед Юрий 
Круглов, который сейчас работает над «Скифским путеводите-
лем» по донскому краю.

«Сделаем Скифию снова великой!» – таким призывом завер-
шилась дискуссионная часть мероприятия, которое перешло 
в концерт ростовской рок-группы «Зеленый горошек».

Автор: Александр Оленев. Фото автора.



Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко С.С. (347540, 
Ростовская обл., Пролетарский р-н, г. Пролетарск, ул. 
Ленина, 118; kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; 
реестровый номер 28470) подготовлен проект меже-
вания земельных участков для выдела в счет долей в 
праве общей долевой собственности на единое зем-
лепользование КН 61:31:0600009:304, расположенное 
по адресу: Ростовская обл., р-н Пролетарский, СПК им. 
Красных партизан, поле У р.у. 14, 18 поле У р.у. 22, 23, 
24 поле 1Х р.у. 36, 40 поле У111 р.у. 33, 32,31, поле 1Х 
р.у. 37, 41 поле У1 р.у. 54 поле 1к р.у. 65, 119 поле 11к 
р.у. 21 поле 111 к р.у. 122 контур 310,312,313,314,315.

Заказчиком кадастровых работ является Киселева 
Т.Г., 347550, Ростовская область, Пролетарский р-н., х. 
Мокрая Ельмута, пер. Восточный, 6; 8-928-159-24-80.

С проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118. Обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого земельного участка, а также 
предложения о доработке проекта межевания земель-
ных участков, после ознакомления с ним, направлять 
по адресу: 347540, Ростовская обл., Пролетарский р-н, 
г. Пролетарск, ул. Ленина, 118 в течение 30 календар-
ных дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
В связи с необходимостью согласования проекта межевания земельного участ-

ка и на основании п. 11 ст. 13.1 Федерального закона от 24.07.2002 N 101-ФЗ 
"Об обороте земель сельскохозяйственного назначения" сообщаю следующее:

кадастровый инженер работник ООО «Базис» Кирдяшкина Татьяна Васильевна, 
номер квалификационного аттестата кадастрового инженера: 46-12-94 (почто-
вый адрес: 305023 г. Курск, ул. Литовская, 12 А, офис 306, e-mail: bazis_77@mail.
ru; контактные телефоны: 8-919-133-05-99), проводит согласование проекта ме-
жевания земельных участков, образуемых в счет земельных долей, из земель 
сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 61:04:0600017:57, 
расположенных по адресу: Ростовская область, Белокалитвинский район, зем-
ли бывшего колхоза «Заря».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка явля-
ется: ООО «Новая Русь» ОГРН 1096134000038 ИНН 6134011446 (почтовый адрес: 
347060, Ростовская обл., р-н Тацинский, ст-ца Тацинская, пер. Вичиркина, 13 Б; 
контактный телефон: 8-919-133-05-99).

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка приглашаются все за-
интересованные лица (остальные участники общей долевой собственности) в те-
чение 30 дней с момента публикации настоящего извещения по адресу: 305023 
г. Курск, ул. Литовская, 12 А, ООО «Базис» e-mail: bazis_77@mail.ru; контактные 
телефоны: 8-919-133-05-99).

 Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемых земельных участков направлять в течение 30 дней (только после 
ознакомления с проектом межевания) с момента публикации настоящего изве-
щения по адресу: 305023 г. Курск, ул. Литовская, 12 А, офис 306; ООО «Базис»; 
347042, Ростовская область, Белокалитвинский район, Белая Калитва, улица Ка-
линина, 29, Межмуниципальный отдел по Белокалитвинскому, Тацинскому райо-
нам управления Росреестра по Ростовской области.

Информация
Кадастровым инженером Голенко Александром Владимировичем (квалифи-

кационный аттестат №61-10-63, адрес: 344038, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Наги-
бина, 14а, оф. 631а, e-mail: kadastr61@mail.ru, тел.: 8 (928) 179-69-79), выполня-
ются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым но-
мером 61:14:0600010:1793, расположенного по адресу: Российская Федера-
ция, Ростовская обл., р-н Кагальницкий, 1,766 км на юго-запад от южной окра-
ины, ст. Кировская.

Заказчиком кадастровых работ является Ирюпина Валентина Александровна 
(почтовый адрес: 347709, Ростовская обл., Кагальницкий р-н, ст-ца Кировская, 
ул. Черняховского, д. 41). 

Собрание по согласованию местоположения границ состоится по адресу: г. Рос-
тов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а, 2 ноября 2023 г. в 15 часов 00 минут.

Ознакомиться с проектом межевого плана можно по адресу: 344038, г. Ростов-
на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а. Направить требования о проведении со-
гласования местоположения границ с установлением таких границ на местности 
и (или) в письменной форме обоснованных возражений о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана мож-
но с 3 октября 2023 г. по 1 ноября 2023 г., по адресу: 344038, г. Ростов-на-Дону, 
пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согла-
совать местоположение границ, расположены в границах кадастрового квартала  
61:14:0600010.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок.

ИНФОРМАЦИЯ новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Ковид пока 
не бьёт наотмашь

Как сообщили в региональ-
ном минздраве, среднесуточ-
ный показатель заболеваемо-
сти COVID-19, по данным на 
прошлую неделю, – 0,2 случая 
на 100 тысяч населения. В этом 
году пик распространения этой 
инфекции пришелся на Дону на 
март: медики фиксировали по 
6,9 случая болезни на 100 тысяч 
населения.

Сейчас в Ростовской области от 
ковида лечатся 267 человек – в по-
давляющем большинстве амбула-
торно. Госпитализированы десять 
пациентов.

– Министерством здравоохра-
нения Ростовской области осу-
ществляется закупочная про-
цедура вакцины для профилактики 
COVID-19. После поставки в ре-
гион она будет оперативно направ-
лена в медорганизации области, 
– пояснили в ведомстве. 

Заразе наступили 
на хвост

По итогам первого полугодия 
число больных наркоманией, со-
стоящих в Ростовской области на 
наркологическом учете, сократи-
лось на 2,6%. 

Такие данные привел на заседа-
нии антинаркотической комиссии 
Азова начальник службы по обес-
печению деятельности антинарко-
тической комиссии Правительства 
Ростовской области Алексей Чва-
нов. В регионе активизировали 
работу по пропаганде здорового 
образа жизни и устранению при-
чин, способствующих распростра-
нению наркомании, так как эта 
проблема, акцентировал эксперт, 
не теряет актуальности. Он огла-
сил данные проведенного на Дону 
соц исследования: около 46% опро-
шенных считают, что приобрести 
наркотики не составляет особого 
труда, а 41% заявили, что им пред-
лагали попробовать наркосредства 
и психоактивные вещества. Мало 
того, в Азове число состоящих на 
учете больных с диагнозом «нар-
комания» и с пагубными послед-
ствиями употребления наркотиков 
выросло. Одно из противоядий 
– более эффективная профилакти-
ческая работа с молодежью. 

Побороться 
с лейкемией

Надежный носитель для хра-
нения генетической информации 
разработали в Южном федераль-
ном университете (ЮФУ).

Исследования эти масштабны. 
Например, весной ученые под ру-
ководством профессора кафедры 
биохимии и микробиологии ЮФУ 
Игоря Корниенко добились про-
рывного результата: был подобран 
оптимальный состав раствора, спо-
собного послужить буфером для 
ДНК, «Молот» рассказывал об этом 
в номере от 14 апреля. Сейчас в ак-
тиве – новое достижение: студентка 
четвертого курса ЮФУ Анна Ти-
щенко усовершенствовала раствор, 
теперь он способен сохранять и 
динамичную структуру РНК. Полу-
ченный препарат превосходит и оте-
чественные, и зарубежные аналоги. 
Прежде всего РНК-карты найдут 
применение в медицине – например, 
помогут в борьбе с лейкозом.

Нос-диагност
Ранним симптомом, сигна-

лизирующим о вероятности де-
менции, может быть нарушение 
обоняния.

О б  э т о м  п и ш е т  п о р т а л 
«ИноСМИ», ссылаясь на изда-
ние Daily Express. В частности, 
говорить о надвигающейся болезни 
Альцгеймера – распространенной 
форме деменции, могут аносмия 
(потеря обоняния) и гипосмия 
(ослабление обоняния). Причем 
эти «звоночки» могут беспокоить 
еще за 10 лет до начала деменции. 
«Обонятельная луковица, которая 
очень важна для ощущения запахов, 
страдает довольно рано в ходе этого 
заболевания», – цитирует портал ав-
тора исследования Виллу Бренович. 

Однако потеря обоняния может 
говорить и о других заболеваниях, 
поэтому при появлении симпто-
мов обязательно нужно обратить-
ся к врачу.

Скажи возрасту «да»
В Ростовской области со 2 по 10 октября проходит Декада пожилых людей.
– На Дону проведение различных мероприятий для людей пожилого возраста уже стало доброй традицией, 
– отмечает заместитель губернатора Андрей Пучков.
Различные мероприятия для людей старшего возраста подготовлены не только учреждениями социального 
обслуживания, но и центрами занятости населения, учреждениями культуры. Представители старшего  
поколения могут принять участие в чемпионате по компьютерному многоборью «Понятный интернет»  
и в ежегодном фестивале творческих коллективов граждан пожилого возраста «Осенний листопад».  
В Таганрогском театре им. А.П. Чехова состоится благотворительный показ спектакля «Добро пожаловать!» 
театра-студии «Театр на ладони». Также пройдут ярмарки вакансий и индивидуальные занятия по социаль-
ной адаптации на рынке труда, круглые столы и лекции по актуальным вопросам профилактики заболева-
ний, организована прямая линия по пенсионному и социальному обеспечению.
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Во имя здоровья

   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

На железнодорожном вок-
зале донской столицы Рос-
тов-Главный обустроили 
первый в регионе зал ожи-
дания для маломобильных 
пассажиров. Его возмож-
ности изучили активисты 
партпроекта «Единой Рос-
сии» «Единая страна – до-
ступная среда».

В частности, как пояснил 
главный инженер вокзала 
станции Ростов-Главный 
Максим Таланов, новое про-
странство ориентировано на 
людей с инвалидностью по 
зрению, слуху, с патологи-
ями опорно-двигательного 
аппарата. Например, там 
установили информацион-
ный стенд с кнопкой вызова 
сотрудников вокзала, обо-
рудована станция зарядки 
электроколясок, есть табло 
с расписанием движения по-

  МОЛОДЕЖЬ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото: vk.com

В Ростове-на-Дону 11 и 12 октября состоятся полуфиналы 
Донской лиги КВН.

На путевку в финал будут претендовать девять команд. В 
этом списке оказались кавээнщики не только из донской сто-
лицы, но и из Батайска и Ставрополя. Заявят о себе, разуме-
ется, и фавориты четвертьфиналов «Дон Террикон» из Шахт 
и «Сборная Краснодара».

– В полуфинале будет традиционное приветствие, на размин-
ке команды будут участвовать в ситуациях с жюри, а также им 
предстоит прокомментировать эпизод из фильма, – рассказал 
«Молоту» руководитель Донской лиги КВН Денис Данелюс.

ездов и специальное приспособление – ин-
дукционная петля, усиливающая звуковое 
оповещение на вокзале. Кроме того, в этом 
зале ожидания разместили специальные 
опорные скамейки и диваны с выдвиж-
ными подставками для ног. Как отметила 
председатель Ростовского реготделения 
Всероссийского общества глухих Ирина 
Баскакова, в руководстве вокзала учли все 
пожелания, выдвинутые представителями 
донских объединений людей с инвалид-
ностью.

– Такой зал ожидания очень удобен тем, 
что здесь маломобильные пассажиры мо-
гут получить всю необходимую помощь в 
одном месте, – пояснила она.

А региональный координатор партпроек-
та Дмитрий Татьянченко подчеркнул, что 
обустройство таких залов – очень нужная 
социальная инициатива.

– Убежден, что подобных пространств 
должно становиться больше. И не только 
в Ростове, но и на других крупных транс-
портных узлах, – подчеркнул Дмитрий 
Татьянченко.

Придерживается такого мнения и уполно-
моченный по правам инвалидов Ростовской 
области, член регионального общественно-
го совета партпроекта «ЕР» Василий Лы-
манюк. Он резюмировал, что вокзал стал 
еще удобнее для людей с инвалидностью.

По его словам, напрямую в 
финал выйдут по два коллекти-
ва веселых и находчивых.

– Еще одну команду пригла-
сим, посовещавшись с жюри, 
по итогам двух игровых дней, 
– уточнил Денис Данелюс.

В жюри приглашены чемпион 
Высшей лиги КВН в составе 
команды «Неудержимый Джо» 
Иван Димидов, победитель тан-
цевальных батлов по России и 
миру Гео (Георгий Хачатуров), 
легендарный радиоведущий 
Дмитрий Белых, лучший гид 
России Анна Пивоварова, а 
также директор Агентства раз-
вития молодежных инициатив 
Денис Белаш.

– Ведущим полуфинала будет 
чемпион Высшей лиги в соста-
ве команды «Неудержимый 
Джо» Иван Василькован, – до-
бавил Денис Данелюс.

Бесплатные пригласительные 
на полуфиналы, которые прой-
дут в конгресс-холле ДГТУ, 
можно получить в Агентстве 
развития молодежных ини-
циатив, которое находится в 
Ростове-на-Дону на проспекте 
Соколова, 18. Главное – заранее 
забронировать билеты в «Теле-
граме» @dowakinya.

Скоротать время  
с комфортом

Как в том фильме

справка

Скандинавская ходьба задей-
ствует 95% мышц, в то время 
как обычная ходьба нагружа-
ет только 45%, бег – до 60%. 
Так что ходьба с палками помо-
жет обрести хорошую фигуру. 
Также этот вид физической ак-
тивности улучшает работу ды-
хательной системы: если зани-
маться регулярно, можно уве-
личить объем легких на 30%. 

самочувствие, – рассказала она. 
– Все участники остались доволь-
ны и отметили прилив энергии и 
улучшение настроения. Призываю 
всех читателей газеты «Молот» 
уделять больше времени физи-
ческим нагрузкам и медитациям, 
чтобы всегда излучать здоровье и 
спокойствие.

По словам пенсионерки Тамары 
Ивановой, это был праздник души 
и бодрости духа.

– Недавно мы принимали учас-
тие в соревнованиях по сканди-
навской ходьбе в Суворовском 
микрорайоне, в марте участвовали 
в турнире «Пять верст», – уточ-
нила женщина, чьей активности 
может позавидовать любой моло-
дой человек.

Вока л ьн ы м выс т у п лен ием 
участников фестиваля порадовал 
11-летний Андрей Камбулов. В 
младенческом возрасте мальчик 
потерял зрение, однако это не ме-
шает ему достигать новых высот: 
Андрей занимается в фонде «Я 
есть!» вокалом, играет главные 
роли в театре, недавно окончил 
музыкальную школу с красным 
дипломом. Мальчик состоит в 
организации «Красный Крест», 
которая также является партнером 
фестиваля. 

Волонтер из Южного федераль-
ного университета Алла Новикова 
призналась, что часто принимает 
участие в подобных мероприяти-
ях, так как учится на направлении 
«Социальная работа». Студентам 
интересен сам формат праздника: 
мероприятие проводится на све-
жем воздухе, можно помочь людям 
с ограниченными возможностями 
и пожилым, а также хорошо про-
вести время.

Поддержка и забота
– Мы – болельщики, пришли 

поддержать общество инвалидов 
Кировского района. Они зани-
маются скандинавской ходьбой, 
бегают. Мы по состоянию здо-
ровья пока не можем принять в 
этом участие, но очень хотелось 
бы. Болеем за Жанну Васильевну, 
которая отвечает за наш участок 
в обществе инвалидов. Она очень 
хорошая и активная женщина, 
очень добрый человек, – отметила 
пришедшая поддержать свою зна-
комую Людмила Дубинина.

Проект «Жить в движении» на-
правлен на вовлечение пожилых 
людей и инвалидов в системати-
ческие физкультурные оздорови-
тельные занятия, способствующие 
повышению качества и продол-

жительности жизни. Пожилые 
люди прекрасно понимают, как 
важно проводить больше времени 
на свежем воздухе и регулярно 
выполнять физические упраж-
нения. Проект предусматривает 
достаточное количество оздоро-
вительных практик и мероприя-
тий. Занятие состоит из комплекса 
оздоровительных упражнений по 
растяжке мышц и укреплению 
суставов, из дыхательной гимна-
стики, упражнений для профилак-
тики и уменьшения боли в спине 
и пояснице. Упражнения станут 
для пожилых отличной профилак-
тикой гиподинамии и в некоторой 
степени вернут позитивное наст-
роение, улучшат внимание, работу 
мозга и помогут укрепить мышцы.

– Мы не только поддерживаем 
людей, которые столкнулись с 
онкозаболеваниями, мы еще и 
проводим различные мероприя-
тия по профилактике рака, по-
этому любое предложение стать 
партнерами и поучаствовать в 
каких-то мероприятиях мы с удо-
вольствием принимаем. Миссия 
нашей организации звучит так: мы 
оказываем психоэмоциональную и 
реабилитационную помощь взрос-
лым людям с онкологическими 
диагнозами. У нас есть несколько 
программ. Помимо того что есть 
пациентское сообщество, где 
люди из разных городов могут 
общаться, советоваться, делиться 
своими историями, мы организо-
вываем «Школу пациентов», куда 

приглашаем различных докторов 
и в онлайн-, и в офлайн-режиме, – 
подчеркнула директор АНО «Рак 
победим» Ирина Николаева.

В ладах с собой
Эксперт по здоровому телу Диа-

на Мацагорова провела мастер-
класс для всех желающих ощутить 
внутреннюю гармонию и умиро-
творенность. Надо отметить, что 
их собралось немало.

– В работе я использовала эле-
менты дыхательной йоги и ци-
гун. Эти упражнения помогают 
снять нервное напряжение, ста-
билизировать эмоциональный 
фон и просто почувствовать себя 
счастливым. В наше неспокойное 
время считаю это очень важ-
ным. Помимо этого, дыхательные 
практики благотворно влияют на 
сердечно-сосудистую систему, 
улучшают насыщение клеток кис-
лородом и, как следствие, общее 

   Все желающие узнали, как правильно заниматься скандинавской 
ходьбой

  Гостям было предложено 
поучаствовать во флешмобе – 
станцевать зумбу

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media 
фото автора

26 сентября в Парке куль-
туры и отдыха им. 1 Мая 
громко играла музыка, 
было много танцев и даже 
занятия скандинавской 
ходьбой. Все это не слу-
чайно – Кировская район-
ная общественная органи-
зация Всероссийского об-
щества инвалидов органи-
зовала фестиваль «Спорт 
объединяет поколения». 

С о ц и а л ь н ы й  п р о е к т 
«Жить в движении» вошел 
в число победителей кон-
курса грантов губернатора 
Ростовской области на раз-
витие гражданского обще-
ства при поддержке АНО 
«Агентство развития граж-
данских инициатив Ростов-
ской области». Это позволи-
ло организовать спортивный 
фестиваль. Участие в нем 
приняли члены Всероссий-
ского общества инвалидов, 
приглашенные гости, волон-
теры ЮФУ, волонтеры-до-
бровольцы, студенты РГЭУ 
(РИНХ), некоммерческая 
организация «Милосердие», 
благотворительный фонд 
«Рак победим».

Жизнь – в движении!
– Фестиваль предполага-

ет различные активности: 
совместный танец – зумбу, 
«марш здоровья» с палками 
для скандинавской ходьбы, 
мастер-классы по питанию, 
йоге, стоянию на гвоздях. 
Все для пожилых людей и 
инвалидов, стараемся помо-
гать им сохранять здоровье 
на более длительный срок, 
– рассказала «Молоту» ин-
структор по физической 
культуре Кировской рай-
онной организации Всерос-
сийского общества инвали-
дов Жанна Короченцева.

   Колоритная команда «Дон Террикон» из Шахт уже завое-
вала в этом году сразу два Кубка главы администрации 
по КВН. Один увезли из Таганрога, другой – из Ростова

mailto:kadastr.prol@yandex.ru
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Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко С.С. (347540, Рос-
товская обл., Пролетарский р-н, г. Пролетарск, ул. Лени-
на, 118; kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; рее-
стровый номер 28470) подготовлен проект межевания 
земельных участков для выдела в счет долей в праве 
общей долевой собственности на земельный участок 
КН 61:31:0600009:980, расположенный по адресу: Рос-
товская область, Пролетарский район, СПК им. Красных 
партизан, поле IХ р.у. 36, 40, 37, 41, контур 315.

Заказчиком кадастровых работ является Опачанов А.Г., 
347540, Ростовская область, Пролетарский район, г. Про-
летарск, ул. Седова, 124; 8-928-608-23-15.

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: Ростовская обл., Пролетарский р-н, г. Про-
летарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ выделяемого зе-
мельного участка, а также предложения о доработке проекта 
межевания земельных участков, после ознакомления с ним, 
направлять по адресу: 347540, Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118 в течение 30 кален-
дарных дней со дня опубликования настоящего извещения.

Информация
Кадастровый инженер, Коновалова Наталья Геннадьевна, почтовый адрес: 346720, Рос-

сия, Ростовская область, Аксайский район, г.Аксай, ул.Карла Либкнехта, д.124, кв.85, адрес 
электронной почты: dom2981@mail.ru, тел. 89185200164, номер регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, №37306, в соответ-
ствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния», настоящим извещением уведомляет участников долевой собственности на земель-
ный участок сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 61:02:0600015:809, 
адрес (местоположение) установлено относительно ориентира, расположенного в грани-
цах участка. Почтовый адрес ориентира: Россия, Ростовская область, район Аксайский, в 
границах плана земель КСП «Пригородное» поле №24,27,30,40,42,51,52,55,9,7,10,11,25,26,3
1,32,33,34,36,39,44,47,48,54,50,61,62,63,64,38,45,103,43, 53,111,80,81, номера кадастровых 
кварталов 61:02:0600015, 61:02:0600017, о месте и порядке ознакомления с изготовлен-
ным ею проектом межевания земельных участков, образуемых в счет выдела земельной 
доли из вышеуказанного земельного участка сельскохозяйственного назначения. Заказ-
чиком проекта межевания является собственник земельной доли Щербина Марина Алек-
сандровна, вид, номер и дата государственной регистрации права: общая долевая соб-
ственность 1/600, № 61-61-04/037/2005-718 от 06.10.2005г., почтовый адрес: 346702, Рос-
сия, Ростовская область, Аксайский район, ст. Ольгинская, ул. Верхне-Луговая, д.79, тел. 
89525741287. Предметом согласования являются размер и местоположение границ участ-
ков, выделяемых в счет земельной доли из земельного участка с к.н. 61:02:0600015:809. 
Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межевания образуемых зе-
мельных участков, вручить или направить предложения о доработке проекта межевания и 
обоснованные возражения в течение 30 дней с момента опубликования настоящего изве-
щения по адресу: 346720, Россия, Ростовская область, Аксайский район, г.Аксай, ул.Карла 
Либкнехта, д.124, кв.85. При обращении к кадастровому инженеру при себе иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

Информация
Я, кадастровый инженер, Джамбинов Вадим Викторович, почтовый 

адрес: Республика Калмыкия, г.Элиста, ул.Чкалова, 36, каб. 305,304  кон-
тактный тел.: 8(84722)4-47-67,  адрес электронный почты eslavgorodsky@
yandex.ru, № аттестата 08-11-29, сообщаю о согласовании проекта меже-
вания, подготовленного в результате образования земельных  участков пу-
тем выдела в счет доли в праве общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 61:32:0600006:1327, находящийся 
по адресу: Россия, Ростовская область, Ремонтненский район, ТОО плем-
завод «Мир», за чертой НП.

Заказчиком данных работ является Волохова Татьяна Ильинична, поч-
товый адрес:  Ростовская обл., Ремонтненский р-н, с. Ремонтное, ул.Пар-
тизанская, д.60, кв.1. тел.: 89281969848

Ознакомиться с проектом межевания можно со дня опубликования дан-
ного извещения по адресу: Ростовская область, село Ремонтное ул.Дзер-
жинского, 34., контактный  тел: 89282167195

Предложения о доработке проекта межевания, после ознакомления с ним 
направлять по адресу: Ростовская область, село Ремонтное ул.Дзержин-
ского, 34 в течении 30-ти дней со дня опубликования данного извещения.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого земельного участка направлять по адресу: Ростов-
ская область, село Ремонтное ул.Ленинская, 86 в  и Ростовская область, 
село Ремонтное ул.Дзержинского, 34 в течении 30-ти дней со дня опуб-
ликования данного извещения.

Извещение
В связи с необходимостью согласования проекта межевания земель-

ного участка и на основании п. 11 ст. 13.1 Федерального закона от 
24.07.2002 N 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» сообщаю следующее:

кадастровый инженер работник ООО «Базис» Кирдяшкина Татьяна 
Васильевна, номер квалификационного аттестата кадастрового инже-
нера: 46-12-94 (почтовый адрес: 305023 г. Курск, ул. Литовская, 12 А, 
офис 306, e-mail: bazis_77@mail.ru; контактные телефоны: 8-919-133-
05-99), проводит согласование проекта межевания земельных участ-
ков, образуемых в счет земельных долей, из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 61:04:0600017:57, располо-
женных по адресу: Ростовская область, Белокалитвинский район, зем-
ли бывшего колхоза «Заря». 

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельно-
го участка является: ООО «Новая Русь» ОГРН 1096134000038 ИНН 
6134011446 (почтовый адрес: 347060, Ростовская обл., р-н Тацинский, 
ст-ца Тацинская, пер. Вичиркина, 13 Б; контактный телефон: 8-919-
133-05-99).

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка приглаша-
ются все заинтересованные лица (остальные участники общей долевой 
собственности) в течение 30 дней с момента публикации настоящего 
извещения по адресу: 305023 г. Курск, ул. Литовская, 12 А, ООО «Ба-
зис» e-mail: bazis_77@mail.ru; контактные телефоны: 8-919-133-05-99).

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемых земельных участков направлять в течение 30 
дней (только после ознакомления с проектом межевания) с момента 
публикации настоящего извещения по адресу: 305023 г. Курск, ул. Ли-
товская, 12 А, офис 306; ООО «Базис»; 347042, Ростовская область, Бе-
локалитвинский район, Белая Калитва, улица Калинина, 29, Межмуни-
ципальный отдел по Белокалитвинскому, Тацинскому районам управ-
ления Росреестра по Ростовской области.

Извещение
В связи с необходимостью согласования проекта межевания земель-

ного участка и на основании п. 11 ст. 13.1 Федерального закона от 
24.07.2002 N 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» сообщаю следующее:

кадастровый инженер работник ООО «Базис» Кирдяшкина Татьяна 
Васильевна, номер квалификационного аттестата кадастрового инже-
нера: 46-12-94 (почтовый адрес: 305023 г. Курск, ул. Литовская, 12 А, 
офис 306, e-mail: bazis_77@mail.ru; контактные телефоны: 8-919-133-
05-99), проводит согласование проекта межевания земельных участ-
ков, образуемых в счет земельных долей, из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 61:04:0600017:57, располо-
женных по адресу: Ростовская область, Белокалитвинский район, зем-
ли бывшего колхоза «Заря». 

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельно-
го участка является: ООО «Новая Русь» ОГРН 1096134000038 ИНН 
6134011446 (почтовый адрес: 347060, Ростовская обл., р-н Тацинский, 
ст-ца Тацинская, пер. Вичиркина, 13 Б; контактный телефон: 8-919-
133-05-99).

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка приглаша-
ются все заинтересованные лица (остальные участники общей долевой 
собственности) в течение 30 дней с момента публикации настоящего 
извещения по адресу: 305023 г. Курск, ул. Литовская, 12 А, ООО «Ба-
зис» e-mail: bazis_77@mail.ru; контактные телефоны: 8-919-133-05-99).

  Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемых земельных участков направлять в течение 30 
дней (только после ознакомления с проектом межевания) с момента 
публикации настоящего извещения по адресу: 305023 г. Курск, ул. Ли-
товская, 12 А, офис 306; ООО «Базис»; 347042, Ростовская область, Бе-
локалитвинский район, Белая Калитва, улица Калинина, 29, Межмуни-
ципальный отдел по Белокалитвинскому, Тацинскому районам управ-
ления Росреестра по Ростовской области.
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Убили и подожгли
В Ростовском областном суде 

вынесен приговор двум жите-
лям Новошахтинска, Констан-
тину Гараеву и Дмитрию Ефи-
мову, которые с особой жесто-
костью убили своего знакомого.

В мае 2022 года фигуранты 
решили совершить разбойное 
нападение на домовладение, где, 
как они предполагали, хранятся 
ценности. Они забрались в дом, 
подстерегли хозяина и нанесли 
ему более 30 ударов в шею и 
грудь, от которых мужчина скон-
чался на месте. Денег убийцы не 
нашли и подожгли дом с целью 
скрыть следы преступления, в 
результате чего он полностью 
сгорел. Вину подонков коллегия 
присяжных признала доказанной, 
а суд назначил наказание: 17 и 
20 лет строгого режима. Об этом 
сообщили в прокуратуре Ростов-
ской области.

Преступная тройка
Южный окружной военный 

суд рассмотрит дело в отноше-
нии троих граждан Украины, 
обвиняемых в терроризме.

По версии следствия, Дамиан 
Омельяненко, Артур Шашенко 
и Алексей Макаренко создали в 
Бердянске (ДНР) ячейку терро-
ристического общества с целью 
убийства российских госслу-
жащих. Летом 2022 года они 
установили взрывчатку возле 
дома замначальника управления 
ГИБДД по Бердянску Александ-
ра Колесникова. В результате 
взрыва полицейский скончался в 
больнице. При помощи взрывных 
устройств были совершены еще 
два покушения – на военкома Бер-
дянского района Артема Бардина 
и замглавы местной администра-
ции Павла Ищука. Оба получили 
тяжелые ранения. Троица была 
задержана сотрудниками ФСБ в 
феврале 2023 года.

Далеко не уехал
Ростовские полицейские за-

держали за кражу мотоцикла 
в Ленинском районе местного 
жителя.

Железный конь принадлежит 
предпринимателю, который оста-
вил на ночь байк во дворе своего 
магазина техники без присмотра 
и противоугонных устройств. На 
«Ямаху» стоимостью 700 тысяч 
рублей положил глаз 33-летний ре-
цидивист, недавно освободивший-
ся после очередного срока. Завести 
двигатель не составило проблем, 
укатил со свистом. Покатавшись, 
продал байк по дешевке первому 
встречному. Теперь угонщик с 
тоской вспоминает, как катался по 
ночному городу и гулял на выру-
ченные от кражи деньги.

Бензорезы помогли
Железнодорожная авария 

произошла утром 28 сентября 
на участке между станциями 
Ростов-Главный и Кизитеринка 
в Ростове.

Водитель фуры выехал на пере-
езд перед приближающимся поез-
дом Адлер – Томск и едва успел 
выскочить из кабины. Машинист 
применил экстренное торможе-
ние, но избежать столкновения 
не удалось. Никто не пострадал, 
но движение шести поездов за-
держали примерно на час. Чтобы 
убрать грузовик с путей, спасате-
лям пришлось его распиливать с 
помощью бензорезов.

Ненастоящий 
полковник!

В Таганроге правоохранители 
задержали гражданина, кото-
рый представлялся полковни-
ком ФСБ, водителем началь-
ника местного управления, и 
предлагал заинтересованным 
предпринимателям помощь в 
решении вопросов с органами 
государственной власти.

Одной из жертв псевдополков-
ника стал руководитель оборон-
ного предприятия, который за ре-
шение вопроса о непривлечении 
его к уголовной ответственности 
передал мошеннику свыше 2 млн 
рублей. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Мошенничество», 
сообщили в пресс-службе регио-
нального УФСБ.

Научат быть счастливыми
В Ростове-на-Дону прошло торжественное открытие Школы счастливой женщины. Зрители могли уви-
деть прямую трансляцию мероприятия в соцсети «ВКонтакте». Проект стал победителем конкурса гран-
тов губернатора Ростовской области и был разработан Ростовским отделением Союза женщин России 
совместно с центром творческого развития детей и взрослых «Квант».
«В образовательной программе будут затронуты актуальные для современных женщин темы, такие 
как здоровье, питание, мода и современный макияж, имидж, психологический комфорт и устойчивость 
к стрессу, а также финансовая грамотность (кредиты, ипотека, материнский капитал и другие аспекты)», 
– сообщила на своей страничке в социальной сети депутат Государственной Думы Лариса Тутова.
Участие в Школе счастливой женщины будет проходить в режиме онлайн, абсолютно бесплатно и, что 
особенно привлекательно, очень интересно.
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   АНТИКОРРУПЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В суде Октябрьского района Ростова-на-Дону вынесен приговор 
по громкому коррупционному делу в отношении бывших высо-
копоставленных офицеров дорожно-постовой службы донской 
столицы.

В 2022 году оперативниками регионального управления ФСБ 
был задержан командир взвода отдельного батальона ДПС 
УМВД России по Ростову капитан полиции Игорь Лубнин. В 
ходе следствия была выявлена сложившаяся в батальоне систе-
ма, связанная с вымогательством и системным получением взя-
ток от подчиненных сотрудников за общее покровительство по 
службе. «В отношении Лубнина было возбуждено пять уголов-
ных дел по ч. 5 ст. 290 УК России «Получение взятки», в отноше-

Поборы на дорогах
нии 10 инспекторов ДПС ГИБДД 
возбуждены уголовные дела по 
ч. 4 ст. 291 УК России «Дача взят-
ки», – рассказали в пресс-службе 
регионального УФСБ. 

Вместе с Лубниным был задер-
жан и его заместитель – старший 
лейтенант полиции Алексей Фо-
менко, который также получал 
деньги от подчиненных. В от-
ношении Фоменко возбуждено 
восемь уголовных дел по статье 
«Мошенничество». 

Решением суда Лубнин признан 
виновным в инкриминируемом 
преступлении, ему назначено 
наказание в виде шести лет и 10 

месяцев лишения свободы с отбы-
ванием наказания в исправитель-
ной колонии строгого режима, 
а также штрафа в размере 2 млн 
рублей. Он пытался обжаловать 
приговор, но апелляционная ин-
станция оставила его в силе.

Материалы уголовного дела в 
отношении Фоменко рассматри-
ваются в суде.

Можно добавить, что коррупци-
онные скандалы с удручающей ре-
гулярностью сотрясают донскую 
госавтоинспекцию. В июне 2023 
года девять лет строгого режи-
ма получил бывший начальник 
ГИБДД Новочеркасска Евгений 

Ганзенко, организовавший мас-
штабные сборы денег с подчинен-
ных. Следствию удалось доказать, 
что всего за три месяца Ганзенко 
незаконно получил от сотрудни-
ков ДПС свыше 600 тысяч рублей. 

Напомним, что в апреле теку-
щего года масштабные задержа-
ния прошли в Донском отдельном 
батальоне ДПС ГИБДД. Более 
десятка инспекторов подозрева-
ются в неоднократном получении 
взяток. Таким образом, можно 
говорить о сложившейся корруп-
ционной системе. Можно ли ее 
сломать посредством выборочных 
посадок?

Хроники нашего детства
   УВЛЕЧЕНИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Многие люди сегодня увлечены краеведением. Согласи-
тесь, что это прекрасно – знать прошлое своего родного 
края и города, в котором родился и вырос. Но у ростов-

чанина Романа Скибы это хобби особенное. Он сам определя-
ет его как биографо-краеведческий поиск. Он изучает историю 
своего родного поселка Сельмаш и школы, в которой учился. 
Роман подготовил и издал три объемные книги, посвященные 
этой достаточно узкой теме.

Память о школе
По профессии Роман Скиба – врач, анестезиолог-реанима-

толог. В прошлом работал в подразделении одной из силовых 
структур. Как он признается, однажды по завершении од-
ной из «горячих» командировок ему пришла мысль создать 
своеобразный альбом, в котором были бы запечатлены лица 
сослуживцев. Как говорится, искра пролетела и погасла, но 
оставила след.

Роман решил собрать ребят и девчонок из ансамбля му-
зыкальной школы имени Н. Римского-Корсакова, в которой 
учился. И вот на эту встречу одноклассница принесла шесть 
фотографий, совершенно не известных Роману.

– Я рассматривал снимки, и вдруг в голове что-то словно 
щелкнуло. В этот день созрела идея сделать фотокнигу. Я даже 
дату запомнил – 5 февраля 2016 года. С нее пошел отсчет моего 
занятия, которое я называю биографо-краеведческим поиском, 
– рассказал Роман Скиба.

Хронотопом в прошлое
Принципиальное отличие биографического краеведения 

состоит в том, что Роман собирает лишь те фотографии и све-
дения, которые касаются его самого. Поиск начался со школы 
№ 20, в которой он обучался в 1976–1986 годах. Там же учились 
мама и тетя Романа, много друзей и знакомых.

«Школа-гигант Сельмашстроя» имеет богатую историю. 
Она была построена в 1934 году, здесь обучались более 3500 
детей большого заводского поселка. Это школьное здание было 
одним из крупнейших во всей Российской Федерации. Для 
удобства управления большим коллективом в здании были 
размещены две учебные организации: школы № 20 и № 75. В 
2016 году они объединились в лицей № 20, получивший имя 
Виктора Поляничко. А в 2018 году лицей был закрыт, красивое 
здание в стиле сталинского ампира с колоннами было снесено 
и на этом месте выстроено новое, современное.

– Конечно, мне грустно, что утрачена частичка моего дет-
ства. Я использую такое понятие, как хронотоп – это связь 
пространственно-временных координат. Моя школа – это сте-
ны и коридоры, лестницы с перилами, по которым съезжали 
пацаны. Ничего этого не стало. Новая школа, которая стоит 
на месте старой, пускай даже красивая, современная – но это 
однозначно не мое. А память о старой школе возвращают фо-
тографии, – говорит Роман.

Калибровка воспоминаний
Идею собрать в одной книге школьные фотографии 

поддержали другие одноклассники. Роману прино-
сили снимки, причем счет шел на многие десятки. 
Оказалось, что их класс фотографировался много и 
по разным поводам. Когда были торжественные меро-
приятия, снимки делали приглашенные фотографы, 
что-то снимали и родители своими фотокамерами. А 
в старших классах это делали ребята, занимающиеся 
в школьном кружке.

– У меня от школы осталось всего 28 фотографий, а 
в первую книгу их вошло 340. Необходимо было вести 
строгий учет – от кого поступила фотография, кто на 
ней изображен. Процесс растянулся надолго, но стал 
для меня увлекательным, – говорит Роман. – Даже 
когда уже была сверстана первая книга, материалы 
продолжали приходить, и оказалось, что надо делать 
вторую книгу.

В процессе изучения фотографий Роман делал ма-
ленькие открытия. Так, на снимке школьной линейки 
1 сентября 1982 года (когда он был в седьмом классе) 
группа родителей оказалась запечатлена стоявшими 
на каком-то возвышении. Возник вопрос: что это? 
И Роман вспомнил,  что в тот год строители копали 
здесь траншею. На поверхности осталась гора грун-
та, он утрамбовался, и на него встали пришедшие на 
линейку родители школьников.

– Согласитесь, что это весьма скромный и мало кому 
интересный факт, что в 1982 году по школьному двору 
проходила вырытая траншея. Но нам, тем пацанам, что 

лазили по этой траншее, это примечательно и дорого. 
Такая калибровка воспоминаний и составляет основу 
биографо-краеведческого поиска. Он имеет значение 
для меня лично и для моих одноклассников. И вряд 
ли заинтересует серьезных историков, писателей, 
краеведов, – объясняет Роман Скиба.

Дома и крыши
В каждой из фотокниг последняя глава называется 

«Район нашего детства». Здесь автор стал собирать 
фотографии Сельмаша школьного десятилетия. На-
чавшись спонтанно, этот поиск оформился в само-
стоятельное, не менее увлекательное направление.

– Тем, кто здесь жил, разумеется, интересно вспом-
нить, как выглядел наш поселок. К примеру, фотогра-
фия постамента с комбайном СК-4. Он стоял на раз-
воротном кольце трамвая-«единички», которое тогда 
находилось возле базарчика у подземного перехода 
напротив главной проходной «Ростсельмаша». Позже 
постамент был перенесен на площадь Комбайнострои-
телей напротив Дворца культуры «Ростсельмаш», где 
находится и сейчас. Только на постаменте вместо СК-4 
теперь установлен современный комбайн «Акрос». От 
старого разворотного кольца трамвая уходила улица 
Цумовская, по которой ходил троллейбус. Она была 
включена в территорию 10-й больницы (бывшей мед-
санчасти «Ростсельмаша») и исчезла с карты Ростова. 
Такие мелкие штришки истории Сельмаша интересны 
только местным жителям, которые ходили по исчез-
нувшей улице и сейчас могут вспомнить времена 
своего детства, – говорит Роман Скиба.

Фотографии Сельмаша 1970–1980-х годов Роман 
также издает в виде фотокниг-буклетов. Одна из них, 
под названием «Крыши нашего Сельмаша», посвя-
щена круговой фотосъемке на черно-белую пленку с 
крыши высотки, которую очень давно сделали ребята, 
жившие в доме на улице Студенческой. Весьма зани-
мательно рассматривать городской пейзаж, на котором 
еще не торчат многоэтажные высотки, и угадывать, 
как сейчас изменилось это самое место. 

Многих объектов уже нет. Например, пешеходный 
переход на улице Троллейбусной, который однажды об-
рушился на проходивший под ним троллейбус. ЧП было 
резонансным, после него переход восстанавливать не 
стали. Он остался только на старых фотографиях.

Биографо-краеведческий поиск продолжается. 
Роман Скиба целенаправленно разыскивает ста-
рые фотографии Сельмаша. Особенно ценными 
представляются снимки старого ОВД Первомай-
ского района (напротив станции Сельмаш), здания 
старого роддома, процесс строительства нового. 
Если у кого-то сохранились старые фотографии 
или фотопленки, не спешите их выбрасывать! 
Они могут пригодиться для летописца Сельмаша.

   Врач Роман Скиба увлечен биографо-краеведче-
ским поиском уже более семи лет
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   Юлия Манагарова забросила четыре мяча

А судьи кто?

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче 10-го 
тура чемпионата России 

сыграл вничью с «Уралом». Игра 
получилась скандальной.

Катастрофа в дебюте
К матчу обе команды подходили 

не в лучшем настроении, имея за 
плечами внушительные серии без 
побед. «Ростов» в последних двух 
матчах дважды упускал комфорт-
ное преимущество в два мяча, по-
казывая при этом хорошую игру. 
Домашняя игра против «Урала» 
казалась хорошей возможностью 
набрать долгожданные три очка.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
провел еще два матча до-
машней серии игр.

28 сентября «кондоры» 
встречались с «Челнами». 
Первый период остался 
за гостями, которым уда-
лось забросить одну безот-
ветную шайбу. Во второй 
трети поединка ростов-
чане взяли волю в кулак 
и перевернули ход матча. 
«Ростов» отметился двумя 
заброшенными шайбами, 
оставив свои ворота в не-
прикосновенности.

В третьем периоде уже 
гости проявили героизм, 
выйдя из непростой ситуа-
ции. За три минуты до фи-
нальной сирены «Ростов» 
вел 3:1, но челнинцы снача-
ла сократили отставание, а 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в принципи-
альном поединке обыграл 
краснодарскую «Кубань».

Начало встречи получи-
лось равным. Обе команды 
забрасывали мало мячей 
и никак не могли создать 
комфортное преимущество. 
Все изменила уверенная 
игра вратаря Анастасии Ла-
гиной, которая раз за разом 
спасала свои владения. В 
итоге на перерыв ростов-
чанки ушли с заделом в 
шесть мячей – 15:9.

Во  в т ор ой полови не 
встречи донские красавицы 
не стали сбавлять обороты 
и планомерно увеличивали 
преимущество. Помогла 
в этом и сменившая в во-
ротах Лагину Анастасия 
Казьменко. В итоге «Рос-
тов-Дон» одержал уверен-
ную победу в этом южном 
дерби – 32:21.

Плюс и минус

Победа в дерби

Но начало матча получилось 
для «Ростова» просто кошмар-
ным. Уже на четвертой минуте 
Шеттине поразил ворота Сергея 
Песьякова, выведя гостей вперед. 
Не успели ростовчане осознать 
происходящее, как уральцы за-
били второй мяч – отличился 
Андрей Егорычев.

В этот момент трибуны «Ростов 
Арены» замолчали. К счастью 
для «Ростова», на 33-й минуте 
судья назначил пенальти в воро-
та «Урала» за игру рукой. После 
матча этот эпизод вызвал бур-
ное обсуждение представителей 
команд и экспертов. К точке по-
дошел Максим Осипенко, он был 
точен – 1:2.

Спасение утопающих
В начале второго тайма удача 

улыбнулась ростовчанам. Мин-
гиян Бевеев срезал мяч в свои во-
рота, сделав счет 2:2. После этого 
«Ростов» получил психологиче-
ское преимущество и попытался 
выйти вперед.

Донские сборницы
Представительницы женского 

гандбольного клуба «Ростов-
Дон» получили вызов в нацио-
нальную команду России.

На сбор команды в подмосков-
ном Новогорске отправятся шесть 
донских красавиц: Анастасия Казь-
менко, Кристина Кожокарь, Алена 
Амельченко, Екатерина Зеленкова, 
Валерия Кирдяшева и Алина Ре-
шетникова.

– Мы продолжаем придержи-
ваться нашего плана и, учитывая 
обстоятельства, давать молодым 
игрокам возможность познако-
миться со сборной, проявить себя 
в новых условиях, получить мо-
тивацию для дальнейшей работы. 
Конечно, для некоторых гандболи-
сток вызов в национальную коман-
ду – это аванс. С другой стороны, 
многие из них уже успели хорошо 
проявить себя во взрослом гандбо-
ле и заслужили эти приглашения, 
– рассказала главный тренер сбор-
ной России Людмила Бодниева.

Сбор будет проходить с 8 по 15 
октября. Товарищеские матчи не 
запланированы.

Дали бой чемпиону
Женская команда футбольно-

го клуба «Ростов» на своем поле 
уступила «Зениту».

В гости к ростовчанкам при-
ехал действующий чемпион Рос-
сии. Ожидания от матча были не 
очень большими. В этом сезоне 
«желто-синие» не впечатляют, а 
команда из Северной столицы на-
брала ход.

Первый тайм долго оставался 
безголевым, но все изменилось за 
пять минут до перерыва. «Зенит» 
открыл счет, а через четыре ми-
нуты ростовчанки восстановили 
статус-кво.

Во втором тайме ростовчанки 
дали настоящий бой чемпиону. 
Дело шло к ничьей, но на послед-
ней минуте матча гостьи все же 
вышли вперед. В добавленное 
время команды обменялись заби-
тыми мячами. Игра завершилась 
со счетом 2:3.

Старые слухи  
о «Спартаке»

Валерий Карпин может воз-
главить «Спартак», если «крас-
но-белых» покинет наставник 
Гильермо Абаскаль.

По информации «Чемпионата», 
у руководства «Спартака» есть 
только два кандидата. Это Валерий 
Карпин, тренирующий «Ростов» 
и сборную России, и Станислав 
Черчесов, находящийся в данный 
момент без команды.

Стоит отметить, что слухи о 
переходе Карпина в «Спартак» 
периодически возникают уже не-
сколько лет. Сам наставник эту 
информацию пока никак не про-
комментировал.

Почти максимум
В субботу, 30 сентября, в Рос-

товском городском шахматном 
клубе на Газетном состоялся чем-
пионат области по рапиду.

Уверенную победу в турнире 
по быстрым шахматам одержал 
Максим Альпин, набравший 6,5 
очка из 7 возможных. Его ближай-
шие конкуренты набрали 5,5 очка. 
Второе место по дополнительным 
показателям заняла Екатерина 
Кирдяшкина. Третью и четвертую 
строчки разделили Максим Бори-
сов и Михаил Коровтенко. Влади-
мир Голованев стал пятым, Артем 
Михайлов – шестым.

Лучший результат среди детей 
показал Николай Бирменко, среди 
юниоров – Артем Полковникян, 
среди юниорок – Мария Зенченкова.

– Такие игры всегда нерв-
ны, все девочки волнова-
лись. Последние два ре-
зультата складывались для 
«Ростов-Дона» не в нашу 
пользу. Все настраивались 
и понимали, что эта игра 
будет до последнего. С та-
кой командой, как «Кубань», 
нельзя расслабляться, нуж-
но держать темп до конца. В 
первом тайме в защите мес-
тами что-то получалось, в 
нападении же было несколь-
ко потерь. Видно, что «Ку-
бань» разбирала нашу игру 
и готовилась к сегодняшне-
му противостоянию. Нам 
еще предстоит налаживать 
коммуникацию на площад-
ке. Состав у нас большой, 
нужно дать поиграть всем. 
Мы будем продолжать рабо-
тать дальше, – подвела итог 
матча главный тренер «Рос-
тов-Дона» Ирина Дибирова.

Следующий матч ростов-
чанки проведут 7 октяб-
ря в Звенигороде против 
«Звезды».

   Ростовчане занимают 21-е место в ВХЛ

за четыре секунды до конца 
третьего периода восстано-
вили равновесие.

Победитель определялся 
в овертайме. Он продлился 
всего 24 секунды, точный 
бросок Саввы Андреева 
принес победу «Ростову».

30 сентября встреча с «То-
росом» получилась менее 
удачной. Гости, реализовав 
большинство, вышли вперед 
уже на четвертой минуте. 
«Кондоры» ответили таким 
же образом на 26-й минуте, 
точный бросок сделал за-
щитник Антон Новиков.

После этого гости отли-
чились три раза подряд. 
«Ростов» сделал счет 2:4 за 
три минуты до конца треть-
его периода, но на большее 
усилий хозяев льда не хва-
тило. Следующий матч рос-
товчане проведут в гостях 
4 октября против «Югры».

   Работа судьи оставила много вопросов
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цитата
Судейский беспредел? Если жур-
налисты говорят, что это беспре-
дел, то, по мне, это вообще ката-
строфа. По моему мнению, всех 
судей нужно взять и утопить. Игра 
шла спокойно, забили два гола, 
а судья придумал пенальти и сло-
мал всю игру. И футболиста вы-
гнал с поля ни за что. Это как?! 
Не могу сказать, что сделали бы 
с судьей в 1990-е за такую рабо-
ту... Я сегодня разговаривал с ру-
ководителями нашего футбо-
ла, спросил: «Объясните, что де-
лать?» Мы после каждой игры пи-
шем в экспертно-судейскую ко-
миссию. Три раза уже признали, 
что мы правы. И что делать?! Да-
вайте я сейчас, чтобы закончить 
с футболом, возьму биту, выбе-
гу на поле и разобью кому-нибудь 
голову. Пускай меня дисквалифи-
цируют пожизненно. Что еще де-
лать? Все, что надо, я уже делаю,  
но никакого толка не вижу.
Григорий Иванов,  
президент ФК «Урал»

цитата
Считаю, что была очень хорошая 
игра с нашей стороны. Понятно, 
что неприятно начинать со сче-
та 0:2, когда соперник подошел 
к нашей штрафной всего полто-
ра раза. Это обескураживает, что-
то из области фантастики. Если 
смотреть на голы и на то, откуда 
они пришли… Понятно, что най-
дем объяснение, виноватого всег-
да можно найти, но толку от это-
го никакого нет. По игре в целом 
могу сказать, что она мне понра-
вилась, а также настрой команды 
и то, как мы продолжили играть 
после 0:2. Если будем так продол-
жать, то у нас все будет нормально.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

«Ростов» – «Урал» – 2:2 (1:2)
«Ростов»:  Песьяков, Вахания, Осипенко (Семенчук, 63), Мелехин, 
Чернов, Уткин, Глебов, Миронов, Байрамян (Ионов, 82), Мохеби, Го-
ленков.

«Урал»:  Помазун, Кулаков (Бевеев, 46), Мамин, Итало, Кики (Мальке-
вич, 61), Бегич, Сиссе, Мишкич (Аюпов, 75), Егорычев, Бикфалви (Фили-
пенко, 82), Шеттине (Каштанов, 75).
Голы:  Шеттине, 4 (0:1); Егорычев, 17 (0:2); Осипенко, 33 (пенальти, 
1:2); Бевеев, 47 (автогол, 2:2).
Предупреждения:  Кулаков, 41; Байрамян, 69; Бегич, 77; Мелехин, 
90; Каштанов, 90.
Удаление:  Егорычев, 78
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   Максим Осипенко забил первый гол после возвращения

Гости иногда опасно огрыза-
лись. На 78-й минуте им стало 
совсем тяжело. Егорычев завалил 
убегающего Мохаммада Мохеби, и 
судья удалил игрока «Урала». Од-
нако ростовчане не смогли реали-
зовать численное преимущество. 
Матч завершился со счетом 2:2, 
но после игры результат отошел 
на второй план.

Представители обеих команд 
остались недовольны судейством. 
Главный тренер «Урала» Виктор 
Гончаренко после матча ответил 
молчанием на все вопросы в знак 
протеста. Президент уральцев 
Григорий Иванов резко высказался 
о судьях, за что может получить 
длительную дисквалификацию. 
Вопросы к судьям остались и у 
Валерия Карпина. Ростовчане счи-
тают, что один из голов «Урала» 
был забит из офсайда.

В десяти турах «Ростов» набрал 
10 очков и занимает 12-е место в 
турнирной таблице. «Желто-си-
ние» находятся в опасной близости 
от зоны стыковых матчей.




